
та-2015 на все российское здра-

воохранение (391 млрд). 

Правда, из тех же денег пред-

полагается доплачивать ежеме-

сячно по 150 тысяч рублей чи-

новникам высших должностных 

категорий – тем, чья зарплата 

нынче составляет от 132 тысяч 

до 750 тысяч в месяц, не считая 

квартальных премий. То есть у 

каждого столоначальника право 

на свою «корректировку»...

Любопытно, что минфинов-

ские бухгалтеры выстраивают 

планы повышения материаль-

ного обеспечения российских 

чиновников якобы во исполнение 

одного из майских указов (2012 

год) президента Владимира Пути-

на – о совершенствовании систе-

мы госуправления. Документ и 

впрямь предполагал повышение 

зарплат госслужащих с учетом 

«состояния рынка труда». Однако 

предписывал поставить оплату 

чиновников в зависимость от «до-

стижения показателей результа-

тивности». Но результативность-

то аховая. Только в нынешнем 

году совокупное благосостоя-

ние российских домохозяйств 

снизилось более чем на треть: с 

2,2 трлн долларов в 2014 году до 

1,3 трлн. В расчете на человека, 

соответственно, с 19,6 тысячи до 

11,7 тысячи долларов, что соот-

ветствует уровню 2005 года. По 

осторожным данным Росстата, 

число живущих за чертой бед-

ности в России выросло за по-

следний год на 2,8 млн человек 

(с 13,1% населения до 15,1%).

Впрочем, и число долларовых 

миллионеров упало с 158 тысяч 

до 92 тысяч. Но, во-первых, эти 

цифры не учитывают подполь-

ные состояния крупных и сред-

них российских чиновников, из 

которых более чем наполовину со-

стоит сообщество отечественных 

толстосумов. Во-вторых, у нас про-

должает расти имущественное не-

равенство: совокупная доля 10% 

самых богатых россиян за послед-

ний год достигла уже 87% всего 

благосостояния страны – больше, 

чем в США (76%) и в Китае (66%).

У бедных все наоборот. По 

опросам социологов, сегодня 

62% россиян перешли на закуп-

ки более дешевых продуктов и 

товаров, 64% покупают реже или 

отказываются от некоторых про-

дуктов питания, товаров, услуг и 

развлечений. Еще 31% граждан 

начали тратить на повседнев-

ные расходы ранее накопленные 

сбережения, 26% – брать деньги 

в долг у родственников и знако-

мых, 23% – получать 

от них безвозмездную 

помощь.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

А кому-то и сушить сухари...
В оценке работы 
губернаторов 
появились 
«понижающие 
коэффициенты». 
И это серьезно

«Счастье – это 
когда можешь 
в семь утра 
прыгнуть с обрыва 
в речку...»
Никита Михалков накануне 
своего 70-летия

КАК ЭТО БЫЛО 7

Надя, Наденька, 
Надежда

45 лет назад 
19-летняя 
стюардесса 
Надежда Курченко 
встала на пути 
вооруженных 
бандитов

Юрий Быков:
«Метод» – это шок, это вызов 

зрителю. Но чтобы справиться 
со злом, надо понять его 

первопричину

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

А 
ведь уже в прошлом году 

благосостояние россиян 

снизилось на 40% (в дол-

ларовом эквиваленте) – 

«главным образом за счет 

падения курса национальной 

валюты», сказано в последнем ис-

следовании Global Wealth Report, 

которое готовят эксперты банка 

Credit Suisse. Если в 2005–2010 го-

дах Россия входила в десятку луч-

ших стран по динамике роста 

благосостояния, то ныне наша 

страна стала лидером по падению 

уровня жизни граждан. Теперь 

Минфин заявляет, что этих жертв 

недостаточно, нужно готовиться 

к новым.

Но сушить сухари придется не 

всем. Федеральных служащих, 

наоборот, ждут пироги и пышки: 

в проекте «Основных направле-

ний бюджетной политики» на 

ближайшие три года, подготов-

ленном тем же Минфином, за-

планированы солидные доплаты 

каждому федеральному чинов-

нику (58 тысяч рублей в месяц) 

с расчетом удвоения их средней 

зарплаты уже к 2018 году. На эти 

цели предполагается потратить 

462 млрд рублей – больше, чем 

федеральные расходы бюдже-

Ни рыбы, ни удочки
Из всех искусств важнейшим правительство считает искусство затягивания поясов

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Похоже, Швейцария ре-

шила нам поспособство-

вать в исполнении закона 

об амнистии капиталов. 

Крупнейшие банки аль-

пийской республики дали 

клиентам понять, что хотят 

обслуживать только самых 

состоятельных наших соот-

ечественников. А тем, кто 

держит в банках меньше 

5 млн долларов, предлагают 

забрать свои деньги. 

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Швейцарские UBS и Сredit Suisse 

этой осенью в массовом порядке 

ранжируют российских клиен-

тов, о чем посвященные люди 

сообщили журналу Forbes. А в 

случае если клиенты с актива-

ми меньше 5 млн долларов от-

кажутся закрывать счета, им 

обещают значительно поднять 

стоимость обслуживания. Во-

обще в Швейцарии, Германии и 

других благополучных странах 

Европы, где кризис «заливают» 

дешевыми деньгами, держатели 

депозитов в лучшем случае могут 

рассчитывать на минимальные 

проценты. Но платить тысячу 

швейцарских франков в месяц 

за обслуживание счета клиенту 

с российским паспортом, согла-

ситесь, обидно. 

Увы, такую жесткую полити-

ку банки проводят с прошлого 

года. Но тогда это касалось кли-

ентов со счетами до 3 млн дол-

ларов. Бумажные уведомления 

банки отправляли в специально 

арендуемые ячейки. А посколь-

ку в Альпы наши миллионеры 

выбираются расслабиться и по-

кататься на лыжах, то по окон-

чании отпуска многих ждал 

в банке неприятный сюрприз 

в виде счетов с набежавшими 

процентами. 

Наши люди не первыми по-

пали под раздачу. В 2013-м Credit 

Suisse закрывал счета клиентам 

из попавших под американские 

санкции стран – Анголы, Тур-

кменистана и Белоруссии. Тут 

ничего личного, просто бизнес. 

Таким способом банки миними-

зируют страновые риски и пере-

водят фокус на обслуживание 

более крупных счетов. С этим 

же связано ужесточение над-

зора со стороны швейцарцев за 

соблюдением законодательства 

о контролируемых иностранных 

компаниях и валютном контро-

ле. Как сообщил Forbes, UBS и 

Credit Suisse разрешают нашим 

гражданам переводить деньги 

на свои персональные счета в 

Швейцарии только из России. 

Иначе это будет квалифициро-

ваться как незаконная валютная 

операция. Избежать наказания 

вряд ли получится, посколь-

ку Россия присоединилась к 

международной Конвенции об 

административной помощи по 

налоговым делам. 

По всему видать, что одной 

тихой офшорной гаванью стало 

меньше. Сегодня для швейцар-

цев 5 миллионов долларов – не 

деньги, завтра – уже 5 милли-

ардов? Глядишь, помыкаются 

наши держатели заграничных 

счетов, да и потянутся с деньгами 

на родину. Благо летом приня-

ли очередной закон об амнистии 

капиталов. Самое время поторо-

питься. Т

Нет, 5 млн долларов – это не деньги

Гриша, Алиса 
и Борис сидели 
здесь за партой

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Физико-математический лицей 

Санкт-Петербурга №239 занял первое ме-

сто в топ-500 российских школ в нынешнем 

году. «Труд» присоединяется к поздравлени-

ям, летящим в альма-матер с разных кон-

цов страны и мира, и в глубоком почтении 

снимает шляпу перед педагогами. И, конеч-

но же, перед выпускниками лицея, среди 

которых Григорий Перельман, доказавший 

гипотезу Пуанкаре, блистательная Алиса 

Фрейндлих и знаменитый бард Борис Бори-

сович Гребенщиков.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Старинное здание на Кирочной, памятник 
архитектуры XVIII века. В таких стенах неловко 
хватать двойки. Так и тянет задуматься о веч-
ном. Например, о том, почему ставший знаме-
нитым математиком затворник Перельман от-
казался от премиального миллиона долларов.

«Наш Гриша вовсе не социопат, – улыба-
ется Янина Григорьевна Янина, без малого 
30 лет преподающая здесь географию. – Про-
сто это его позиция – не рассуждать о своей 
работе с теми, кто не в состоянии понять 
смысл открытия. А таких даже среди учреди-
телей премии большинство!» И Янина зовет 
на помощь коллегу Ирину Макарову, препода-
ющую в лицее математику. Ирина Николаевна 
готова рассуждать о достижении Перельмана, 
но про деньги... Нет, это неинтересно. 

Да, стены и люди делают погоду в этом за-
ведении. Вот крик души недавнего выпускни-
ка: «Как же я скучаю по своей школе! По той 
атмосфере, которая меня окружала. Второй 
месяц страдаю, поскольку приходится идти 
в университет. А я к тебе, лицей, хочу!» 

«Но вообще-то у нас не бывает окончатель-
ных выпускников, – поясняет Янина. – Те, кто 
заканчивает 11-й, на следующий год считают 
себя в 12-м, 13-м классе – и так хоть до конца 
века». В День учителя она получила поздра-
вительную эсэмэску с такой подписью: «Некто 
Касаткин, 34-й класс» – это значит, что он 
выпуска 24-летней давности. Пишет, что хочет 
зайти в школу – просто так, соскучился. Вот 
и завуч Любовь Сердакова представляется 
мне так: «Я из 37-го класса...» Когда учителя 
ставят новогодний спектакль для учеников, 
в старинном зале зрители сидят на подокон-
никах. А конец учебного года знаменуется 
торжественной раздачей мороженого – эту 
миссию берет на себя директор лицея Максим 
Пратусевич. 

Лицейский центр математического обра-
зования давно имеет мировую известность. 
Иногда, по большим праздникам, его называ-
ют школой гениев – и в этом не так уж много 
преувеличения. Но помимо физико-мате-
матической специализации лицей славится 
всесторонним развитием учеников. Дополни-
тельное бесплатное образование включает 
занятия в 60 кружках, туристском клубе, ан-
глийском театре – их посещают 2000 учащих-
ся из других школ, кто с помощью 
интернета зарегистрировался в 
эти кружки по интересам. 

АНТОН ЛУКЬЯНОВ

ПРОРАБ
– Я бы от надбавки не отказал-
ся. Тем более что в кабинете не 
д ымлю. У меня работа разъезд-
ная – могу на ходу курить, когда 
захочу.

ИСАБЕЛЬ БРАВО

АССИСТЕНТ HR-ОТДЕЛА
– Не думаю, что работодатель со-
гласится выплачивать надбавки 
за избавление от табачного ды-
ма. А если попробует заставить, 
то просто будет сразу нанимать 
только некурящих. 

ТАТЬЯНА ШАБАНОВА

СПЕЦИАЛИСТ
– При чем тут вообще деньги? 
Взрослый человек сам принимает 
решение, курить ему или нет. Си-
гарета придает шарм, облегчает 
общение. Как от этого отказаться?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Выплюнул – и получил
Столичные депутаты предлагают внести 

поправки в Трудовой кодекс, которы е 

п озволят доплачивать некурящим 

с отрудникам 10% к зарплате. Мы спросил и 

курящих прохожих, поможет ли это 

и збавиться от вредной привычки.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Борис Гребенщиков и Григорий Перельман 

в школьные годы.

курсы 
валют

$62,2433 (–0,8815)

€71,2810 (–0,7696)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

•В ФОКУСЕ•

«Мы все должны скорректировать наш образ 

жизни», – заявил на форуме «Россия зовет!» зам-

министра финансов Алексей Моисеев. Что ж, 

уже очевидно: политику затягивания поясов 

Минфин считает единственно возможной в ус-

ловиях падения цен на нефть со 120 до 50 дол-

ларов за баррель. Искать ответ за счет разви-

тия несырьевой экономики, в том числе малого 

и среднего бизнеса, чиновникам не приходит 

в голову по принципиальным соображениям.

2,5 
трлн
рублей креди-
тов – на 36% 
меньше, чем 
годом раньше, – 
совокупно полу-
чили от всех рос-
сийских банков 
предприятия 
малого и сред-
него бизнеса в 
первой полови-
не 2015 года

Всех россиян, 
у кого меньше 
5 млн, просят 
выйти вон 
из банка
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3,6 млрд долларов 
составил с начала октября рост международных 

резервов РФ, объем которых – 373,8 млрд долларов

Потери российских и украинских авиакомпаний
из за запрета полетов, который вступит в силу 25 октября, Минтранс РФ 

оценил в 8 млрд рублей в год

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей 
Аксенов
глава Крыма

–  Н и к а к и х 

т р и л л и о н о в 

Украине никто 

отдавать не бу-

дет. Мы им все долги простили.

Дмитрий 
Ливанов
министр 

образования

– Мы показы-

ваем стабиль-

но высокие ре-

зультаты по всем предметам. 

Эльвира 
Набиуллина
председатель 

ЦБ 

– Меня больше 

беспокоят тем-

пы экономиче-

ских реформ, необходимые для 

привлечения частных инвести-

ций. Реально важно – это создать 

условия для того, чтобы Россия 

стала привлекательной для част-

ных инвестиций, я волнуюсь за 

скорость таких изменений.

Рамзан 
Кадыров
глава Чечни

– У мен я го -

стил президент 

французского 

Центра поли-

тики и международных дел Фа-

биан Бауссарт. У нас состоялась 

интересная и теплая беседа. Не 

знаю, что там говорят в Америке 

и отдельных европейских столи-

цах, но французский центр ставит 

нашей борьбе с терроризмом «от-

лично»!

Фидель 
Кастро
кубинский ре-

волюционер

(из 3-часо-

вого заклю-

чительного 

слова на судебном процессе 

по делу о штурме казарм 

Монкада. 16 октября 

1953 года)

– Приговорите меня! Это не имеет 

значения! История меня оправ-

дает!

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Эксперты ведущих институтов 

Запада и аналитики влиятель-

ных СМИ, как им и положено, 

все больше тревожатся по поводу 

вмешательства России в сирий-

ские дела. Интересно, почему? 

Москва и на словах, и на деле 

борется с очагами терроризма, 

расползающегося по планете. 

Москва в этой операции готова 

сотрудничать со всеми вменяе-

мыми силами. Именно усилиями 

Москвы диалог властей с оппо-

зицией в Сирии впервые обрел 

реальные очертания. Так что же 

не так? Да то, что восстановле-

ние с помощью Москвы военно-

го баланса сил между законным 

правительством и спонсируемой 

извне вооруженной оппозицией 

смешало расчеты участников ан-

титеррористической коалиции, 

уже раздергавших Сирию на зоны 

марионеточного контроля! 

Чешское издание Echo24 в ста-

тье «Критика путинского вмеша-

тельства в Сирии лицемерна» от-

мечает всякое отсутствие логики 

тех, кто возмутился вдруг россий-

скими авиаударами: «Российская 

интервенция в Сирии – это удар 

по «Исламскому государству» и 

терроризму. Однако Кремль под 

огнем критики со стороны коа-

лиции во главе с США, включаю-

щей Турцию, Катар и Саудовскую 

Аравию. Если бы мы с русскими 

договорились, что удары будут 

наноситься только по ИГИЛ, то 

критика их действий была бы обо-

снованной. Но ведь мы об этом не 

договаривались...»

И далее чешские аналитики 

задаются традиционным вопро-

сом: а судьи кто? «Саудовская 

Аравия, Катар и Турция постав-

ляли оппозиции легкие и тяже-

лые вооружения. Турция начала 

бомбардировки Сирии еще летом, 

выставив в качестве мишени «Ис-

ламское государство», но выбрав 

главной целью Курдскую рабо-

чую партию. Саудовская Аравия 

со своей стороны вооружила са-

лафитскую «Джаиш аль-Ислам». 

Именно действия этих стран при-

вели к затягиванию конфликта и 

к усилению позиций салафитских 

и джихадистских группировок. 

В настоящее время Саудовская 

Аравия продолжает бомбить ши-

итскую оппозицию в Йемене. По-

следний налет на свадебную про-

цессию убил 131 мирного жителя. 

Amnesty International сообщила о 

141 жертве в ходе 8 налетов, а до 

того комиссар ООН по правам че-

ловека подтвердил информацию 

о 941 жертве саудовских налетов. 

На этом фоне более чем странно 

выглядит то, что именно Эр-Рияд 

подписывается под заявлением 

против бомбардировок мирных 

жителей». 

Кстати, вспомним и трагедию 

в афганском Кундузе, где амери-

канцы бомбили больницу «Врачей 

без границ», в результате чего по-

гибли 22 человека, из них 12 – в 

белых халатах. Вывод очевиден. 

«Понятно, что критика Кремля со 

стороны некоторых стран звучит 

исключительно искусственно и 

лицемерно», – заключает Echo24.

Сайт «Радио Польша» опубли-

ковал интервью с экспертом Па-

триком Горголем, «насылающим 

чуму» на оба дома: «Никто из глав-

ных игроков на самом деле не за-

интересован в мире. США, Россия, 

государства Персидского залива с 

особыми интересами Саудовской 

Аравии, Турция – все они участву-

ют в этой борьбе, в переделе сфер 

влияния. Каждый хочет заполу-

чить как можно больше». Можно 

было бы согласиться с поляком, 

но... Именно Москва ратует за 

переход к мирному процессу в Си-

рии и вокруг нее. Именно Москва 

сделала свой ход, протянув руку 

коалиции и предложив Обаме 

координацию по Сирии. В ответ 

американские власти отклонили 

предложение России направить 

в Вашингтон делегацию во гла-

ве с премьер-министром и (или) 

принять в Москве американскую 

делегацию. Обратим внимание и 

на такую «мелочь»: США отказа-

лись признать терактом обстрел 

посольства РФ в Дамаске, зато 

охотно по нарастающей крити-

куют действия РФ в Сирии, от-

казываясь при этом от прямого 

диалога. 

А  т е м  в р е м е н е м  п р е с с -

секретарь Пентагона Питер Кук 

сообщает об изменении програм-

мы помощи сирийской оппози-

ции: США отгрузили по воздуху 

50 тонн оружия и снаряжения, 

а также обещали воздушную 

поддержку умеренной оппози-

ции против ИГ. Кому попало со-

временное оружие, в том числе 

ПТУР? Скорее всего, к курдам, по-

тому что пресловутая «Свободная 

сирийская армия» существует 

только на бумаге. Американцы 

готовят при поддержке с воздуха 

наступление на Ракку – столицу 

ИГ. Россия заявила о готовности 

поддержать нашим оружием 

продвижение правительствен-

ных войск на второй город Сирии 

Алеппо. Но Турция тут же выра-

зила возмущение действиями и 

Вашингтона, и Москвы. Саудиты 

вслед за американцами продол-

жат поставки. 

Похоже, другого выхода из этой 

мясорубки, кроме победы войск 

Асада, по-прежнему не видно. 

Но кто же сегодня признает даже 

очевидное, если о том говорила 

Москва? Т

Вам мир или игру в солдатики?
с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Э
та тенденция просматри-

вается в материалах оче-

редного выпуска Рейтинга 

эффективности губерна-

торов, представленного 

Фондом развития гражданского 

общества. Рейтинг юбилейный, 

10-й – и очень любопытный. Зна-

ющий человек из скучных таблиц 

способен определить, кто из ре-

гиональных генералов может 

пока спать спокойно, чей сон бу-

дет с тревожными сновидения-

ми, а кому есть смысл вообще не 

спать, а начать заготовку подсу-

шенных хлебобулочных изделий.

Традиционно рейтинг строил-

ся на социсследованиях, данных 

Федеральной службы государ-

ственной статистики, показате-

лях социального самочувствия 

регионов, оценках экономиче-

ской ситуации и, наконец, на 

анализе медиаактивности глав 

регионов. И вот при составлении 

очередного выпуска рейтинга ав-

торы ввели два новых показателя, 

так сказать, понижающие коэф-

фициенты: КОЛ-фактор и фактор 

аффилированности.

С чем же это едят? КОЛ-фактор 

призван отражать состояние де-

мократии в регионе. Скажем, 

такой интересный вопрос: как 

здесь проводятся выборы? Или 

еще: а как себя чувствуют мест-

ные партии и их активисты, не 

обижают ли их? Но это цветочки. 

А ягодки... С помощью показате-

ля фактора аффилированности 

исследователи пытаются выяс-

нить, насколько развиты условия 

для местного бизнеса, а главное, 

каково участие самого губерна-

тора или связанных с ним сослу-

живцев и «родных человечков» 

в этом самом бизнесе. После не-

давних показательных арестов 

среди руководителей регионов 

этот вопрос перестал быть рито-

рическим. 

Обратимся к представленному 

рейтингу. КОЛ-фактор заметно 

снизил позиции у высших долж-

ностных лиц двух субъектов 

РФ – губернаторов Нижегород-

ской области Валерия Шанцева 

и Ульяновской области Сергея 

Морозова. В регионе Шанцева 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Нет, не все спокойно в кулу-

арах региональной власти. 

Громкая история с сахалин-

ским губернатором Хороша-

виным, зачистка высокого 

начальства в Республике 

Коми, начавшийся суд над 

экс-главой Брянской области 

Николаем Дениным... Есть 

ощущение, что губернатор-

ская вольница надоела не 

только жителям ряда регио-

нов, но и Кремлю, мобилизую-

щему ресурсы экономические 

и политические. Похоже, тре-

бования к руководителям на 

местах будут ужесточаться.

А кому-то и сушить сухари...
В оценке работы губернаторов появились «понижающие коэффициенты». 
И это серьезно

зафиксирован конфликт элит, из-

быточное вмешательство в дела 

политической партии, проведе-

ние избирательной кампании 

с использованием инструментов 

административного давления. 

По мнению экспертов, все это 

может привести к обострению 

противоречий в регионе. Те же 

претензии и к ульяновскому 

губернатору: был замечен во 

вмешательстве в дела одной из 

политпартий, победившей на 

муниципальных выборах, в ока-

зании давления на местных депу-

татов во время избрания главы 

муниципального образования. 

Формулировки, конечно, обтека-

емые, но для опытных людей тут 

все ясно: распишитесь, господа 

губернаторы, в получении чер-

ной метки...

Но, повторю, особый интерес 

у экспертов вызвал фактор аф-

филированности. Здесь пятер-

ка лидеров (или антилидеров?) 

выглядит следующим образом. 

Впереди глава Республики Хака-

сия Виктор Зимин. Прокуратура 

республики завершила следствие 

и утвердила обвинение против 

бывшего заместителя главы ре-

спублики, министра сельского 

хозяйства Ивана Вагнера, кото-

рый при помощи близких к нему 

фирм освоил более 2 млрд рублей 

бюджетных субсидий из 4,1 млрд, 

выделенных федеральным Цен-

тром. Чем не подвиг? 

Второе место у калининград-

ского губернатора Николая Цука-

нова. В этом регионе министр ту-

ризма Андрей Ермак лоббировал 

участие «своей» структуры при 

оценке стоимости земельного 

участка, принадлежащего Кор-

порации развития туризма Кали-

нинградской области. В резуль-

тате бюджету области мог быть 

нанесен ущерб в размере 100 млн 

рублей. Прокуратура вскрыла 

еще несколько случаев, связан-

ных с хищениями и коррупцией 

среди высоких чиновников, на 

которые не обращал внимания 

действующий губернатор.

Третье место ушло в Респу-

блику Крым – ее глава Сергей 

Аксенов недоглядел за рядом 

своих чиновников. Весной право-

охранители задержали первого 

вице-премьера РК Михаила Ше-

ремета и вице-премьера Дми-

трия Полонского, а также главу 

республиканского госкомитета 

по кадастру Александра Спири-

донова. А Главное следственное 

управление СК РФ по Республике 

Крым возбудило уголовное дело 

против экс-министра транспорта 

РК за махинации с оплатой па-

ромных перевозок.

На подступах к пьедесталу оста-

новился глава Пермского края 

Виктор Басаргин. Местный ОНФ 

выяснил, что власти Пермского 

края в 2015 году планировали 

потратить на свой PR до 180 млн 

рублей, а заказы на эту кампанию 

почему-то получили медиаструк-

туры, аффилированные с Кирил-

лом Маркевичем, замруководите-

ля администрации губернатора, 

курирующим СМИ. Логика по-

нятна: зачем отдавать деньги из 

бюджета чужим изданиям, когда у 

господина Маркевича своих хвата-

ет? Здесь же по соседству оказался 

и руководитель Республики Алтай 

Александр Бердников (местная 

прокуратура установила факты 

нарушений закона в деятельности 

ГУП «Фармация» (учредитель – 

Минимущества республики).

Да и у тех, кто за списком «пе-

редовиков», настроение может 

быть тревожным. Чуть ли не в 

каждом регионе зафиксированы 

«скелеты в шкафу». Весь вопрос 

в том, кто и когда решит извлечь 

их на белый свет. Т

Руководителям 

Хакасии 

Виктору 

Зимину (слева)

и Калининград-

ской области 

Николаю 

Цуканову 

есть о чем 

задуматься.

•ЭХО•

Вот уже многие десятилетия 

все региональные конфликты 

напоминают петушиные бои. 

Там петухи исходят криком, гре-

бешки в кровь, перья летят... 

Но где-то рядом те, кто бойцов 

стравил, кто сделал ставки. До 

недавнего времени США стояли 

чуть ли не в гордом одиноче-

стве за всеми заварухами – от 

Афганистана и Ирака до Ливии, 

Египта, а потом и Сирии. Теперь 

же желающих отстоять свой 

интерес чужими руками стало 

значительно больше. Так что не 

стоит сводить нынешнее обо-

стрение на Ближнем Востоке 

исключительно к противостоя-

нию России и США.

Это руководители российских реги-

онов, возглавившие 10-й Рейтинг 

эффективности губернаторов, 

представленный Фондом развития 

гражданского общества. 

1.  Анатолий Артамонов 
(Калужская область)

2.  Дмитрий Кобылкин 
(Ямало-Ненецкий автономный округ)

3.  Евгений Савченко 
(Белгородская область)

4.  Владимир Якушев 
(Тюменская область)

5.  Рустам Минниханов 

(Республика Татарстан)

ЛИДЕРЫ БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА 

Гриша, Алиса и Борис 
сидели здесь за партой

В самом же лицее 
учится 800 чело-
век. Скоро сюда 

будут приезжать талантливые 
ученики из разных уголков 
страны: здание для круглосу-
точного пребывания 25 ино-
городних лицеистов готово. 
Треть преподавателей – вы-
пускники лицея. А детей, кото-
рых сюда привели родители – 
выпускники 239-й школы, 
никто и не считал. 

«Я 25 лет преподаю, и мне 
наши дети по-прежнему инте-
ресны, потому что они читаю-
щие, мыслящие, удивительно 
эрудированные. Да, сейчас 
другая формация, у них, воз-
можно, меньше памяти, их 
внимание по-другому фоку-
сируется, но эти дети также 
очень мотивированы в уче-
бе», – подчеркивает Любовь 
Сердакова. 

По пути встречаем деся-
тиклассника Валеру Черно-
ва. Минувшим летом он не 
поехал со своим классом на 
Камчатку – был занят экс-
периментами. Валерий соз-
дает робота-поводыря для 
слабовидящих и незрячих. 
Показывает своего подопеч-
ного, которым можно управ-
лять с помощью приложения 
в телефоне. Это устройство 
лицеист представит на кон-
ференции «Шаг в будущее» 
в Мурманске. Чернов посе-
щает кружок робототехники. 
Впрочем, по-настоящему 
увлеченных, приходящих на 
занятия к 9 утра, а покида-
ющих лицей вечером, здесь 
много. Вот и Валера в свои 

15 твердо знает, что будет 
инженером. А еще говорят, 
что молодежь нынче не мо-
жет себя найти... 

Быть умным в лучшей шко-
ле России почетно. Лицей 
помнит немало успешных вы-
пускников, попавших сюда 
типичными неудачниками 
из других школ (в физико-
математический лицей при-
нимают только после 5-го 
класса). Тех, кто преодолел 
вступительные экзамены и 
сдает выпускные за каждый 
год обучения. Про ЕГЭ тут не 
говорят, эту задачу лицеисты 
решают в течение урока и 
больше к ней не возвраща-
ются. 

Выпускников лицея 
нарасхват принимают 
престижные вузы, они ра-
ботают в самых крупных 
компаниях в России и за 
границей, занимают высо-
кие посты и зарабатывают 
большие деньги. «Но Стас 
Смирнов, лауреат второй 
по значимости математиче-
ской премии, поработавший 
в западных университетах, 
теперь создал отделение на 
матмехе СПбГУ и набирает 
свою школу с тем, чтобы 
развивать науку дальше. 
Талантливый физик Игорь 
Шендерович успешно рабо-
тал за границей и вернулся 
в Петербург, чтобы создать 
академический университет 
по физике и информати-
ке, – уточняет Янина. – Они 
востребованы везде, но 
вернулись в Россию...»

Очень важное уточнение. Т

«Понятно, что критика Кремля 
со стороны некоторых стран 
звучит исключительно 
искусственно и лицемерно»
Чешское издание Echo24
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То есть страна сползает в тря-

сину массового обнищания – 

и это не вступив в реальную 

войну, не пережив природных катаклиз-

мов вроде землетрясений, цунами или 

повсеместной засухи, оставаясь с тем же 

высокообразованным населением, нема-

лыми производственными мощностями, 

обилием сырьевых ресурсов... 

Может, «что-то не так в консерватори-

ях»? 

Кстати, на инвестфоруме «Россия зо-

вет!» глава ВТБ, одного из крупнейших 

госбанков России, Андрей Костин абсо-

лютно искренне заявил: «В России кризиса 

нет. Мы его на себе никак не ощущаем». 

Но это неудивительно: в нынешнем 

июле ВТБ получил 307,4 млрд рублей 

государственной помощи из 1 трлн, вы-

деленного всему банковскому сектору 

страны на поддержку экономики. Хотя в 

целом банк убыточен (за 8 месяцев отрица-

тельный финансовый результат по МСФО 

составил 14,6 млрд рублей), его руковод-

ство продолжает чувствовать себя вполне 

комфортно. Тем более что меньше года 

назад в рейтинге российского издания 

Forbes «25 самых дорогих топ-менеджеров 

России» господин Костин первенствовал 

с результатом 37 млн долларов годового 

заработка.

А ныне глава ВТБ удивил участников 

инвестфорума заявлением о бесполез-

ности кредитования малого и среднего 

бизнеса. «Если сегодня малый и средний 

бизнес не востребован в стране, нет поля 

деятельности для них, то какой смысл их 

кредитовать? Будут невозвратные дол-

ги. Есть потребление, есть спрос – будут 

деньги, нет потребления и спроса – зачем 

дешевыми деньгами заливать экономи-

ку?» – сказал банкир. И пояснил, что го-

дом раньше прибыль ВТБ упала в 40 раз 

«из-за создания резервов по розничным 

кредитам, в первую очередь по кредитам 

наличными малому бизнесу». 

Но при чем здесь малый и средний биз-

нес, если требования о резком увеличении 

резервов (то есть замораживании капита-

ла) исходили от финансового регулятора 

– Банка России? Как и решение ЦБ поднять 

ставку рефинансирования, которое ли-

шило бизнес шансов на доступ к финансо-

вым ресурсам. Малый и средний бизнес в 

этом отношении продолжают оставаться 

в России пасынками: в первом полугодии 

2015 года они совокупно получили от всех 

российских банков кредитов на 2,5 трлн 

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Завтра во Владивостоке 

ждут членов экипажа судна 

Pattana, арестованного в ко-

рейском порту Пусан. Ситуа-

ция типичная: судовладелец 

не расплатился с кредитора-

ми и моряками. Иск был подан 

за кордоном, где не действует 

телефонное право и приставы 

немедленно исполняют ре-

шение суда. И теперь хозяину 

придется либо погасить долг 

в 150 тысяч долларов и ком-

пенсировать судебные из-

держки, либо судно будет про-

дано на аукционе с молотка.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Бывает, что моряки обанкротив-

шегося судовладельца неделями 

и даже месяцами живут в портах. 

На этот раз им повезло, деньги на 

авиабилеты нашлись. Наш корре-

спондент попросил прокоммен-

тировать ситуацию Александра 

БОДНЮ, зампреда Российского 

профсоюза моряков (РПСМ) 

– Александр Михайлович, эки-

паж вернулся домой, но с ним не 

расплатились. Что произойдет 

далее? Если корабль продадут с 

молотка, то хватит ли выручен-

ных на аукционе денег, чтобы 

покрыть долги?

– Хватит морякам, кредито-

рам – и еще останется. Но судя по 

опыту, до аукциона дело не дой-

дет. Судовладелец из кожи вон, 

но найдет необходимую сумму, 

так как корабль стоит гораздо 

больше.

– Задержки с выплатой зарпла-

ты связаны с кризисом?

– Нет, с правовым статусом 

моряков. Большинство экипа-

жей состоят в нашем профсоюзе. 

В этом случае с судовладельцем 

подписывается коллективный 

договор и выплаты происходят, 

как правило, вовремя. Пробле-

Ни рыбы, ни удочки

Алло, Белый дом? 
Это звонят из Пусана...

рублей – на 36% меньше, чем годом раньше. 

И из-за высоких процентных ставок многие 

лишились шанса отдать даже эти деньги.

А ведь всем хорошо известно, что в разви-

тых странах малый и средний бизнес пользу-

ются особой заботой и поддержкой властей 

– в результате именно они составляют более 

70% экономики, обеспечивают львиную долю 

общеэкономического роста и социальной ста-

бильности общества. Этот процесс нарастает, 

но не в России. В мире за 9 месяцев 2015 года 

объем венчурных инвестиций в мировой ма-

лый и средний бизнес на 10% превысил годовые 

вложения 2014 года (88,7 млрд долларов). А в 

нашей стране, наоборот, сократился на 26%, 

составив меньше 0,5% от общемировых.

«Мне кажется, что, когда один из крупней-

ших банков страны снимает с себя ответствен-

ность за малый бизнес и тянется только за 

вкусными и полезными инвестициями, это 

не очень хороший симптом. Мы не сможем 

создать современную конкурентоспособную 

экономику», – прокомментировал слова Кости-

на бизнесмен Герман Клименко, председатель 

совета Института развития интернета.

Впрочем, наиглавнейшая проблема России 

в нынешних условиях – неясность, непосле-

довательность экономической политики. Ре-

зультат: в 2013 году ВВП России был 2,3 трлн 

долларов, по итогам 2015 года составит, скорее 

всего, 1,2 трлн. «И мы движемся к уровню 1998 

года, когда ВВП страны составил порядка 800 

млн долларов», – заявил на форуме глава «РУ-

САЛа» миллиардер Олег Дерипаска.

Нужно заниматься стимулированием спро-

са, а это напрямую связано с проводимой 

кредитно-денежной политикой, подчеркнул 

бизнесмен. Обозвав российскую финансовую 

систему «ростовщической», он ратовал не за 

себя, не за сырьевой сектор, а за перерабаты-

вающие производства, за компании – пере-

работчиков российских сырьевых богатств. 

«Никто не будет под 12% в валюте создавать 

перерабатывающее производство, – утверж-

дал алюминиевый король. – Нужно дать пред-

приятиям ресурсы по ставке приблизительно 

5%. До тех пор пока этой ставки не будет, о 

каком-то положительном переломе говорить 

не приходится». Олег Дерипаска говорит оче-

видные вещи, но отечественным банкирам 

куда легче и приятнее заниматься валютными 

спекуляциями, особенно на дармовые деньги, 

полученные из казны.

Кстати, параллельно с московским инвест-

форумом «Россия зовет!» в Швеции присуждали 

Нобелевскую премию по экономике профессо-

ру Принстонского университета Ангусу Дитону 

за изучение проблем бедности. Ученый скеп-

тически оценивает широко распространенную 

практику помощи бедным странам, в том числе 

поставки одежды и продовольствия, если там 

не произошло стихийных бедствий или других 

ЧП. По мнению Дитона, в такие страны следует 

не бывшую в употреблении одежду отправлять, 

а строить перерабатывающие предприятия или 

швейные фабрики, которые обеспечат местных 

жителей работой и доходом. Старая как мир 

истина: дайте людям не рыбу, а удочку.

Похожая проблема стоит перед российским 

правительством. Но оно не предлагает ни 

рыбы, ни удочки. Наша власть предпочитает 

облагать работающих максимальными нало-

гами – для раздачи пособий малоимущим. Хотя 

куда эффективнее было бы направить силы 

и средства для развития реального бизнеса, 

подъема промышленности, строительства, 

сельского хозяйства и т. д. Об этом говорят 

экономисты-эксперты, на этом настаивают 

бизнесмены. 

Но власть их не слышит. Т

P.S. Через день после окончания инвестфорума 
премьер Дмитрий Медведев подписал поручения 
по итогам обсуждения проблем. Но... «Наши пред-
ложения в перечень не вошли», – говорят пред-
ставители РСПП. «Позиция малого бизнеса вообще 
не отражена», – вторят им в «Деловой России». 
Бизнес просил снизить бюрократические барьеры, 
решить проблему взаимодействия с крупными 
компаниями, жаловался на контрольно-надзорные 
органы и на дороговизну кредита... Спрашивается, 
зачем тогда собирались?

мы случаются, но не достигают 

критических значений. А экипаж 

судна Pattana в наш профсоюз не 

вступил, может быть, решили сэ-

кономить на взносах. Вот и нако-

пился долг в 95 тысяч долларов. 

Это примерно двухмесячный 

фонд зарплаты. 

Если же говорить о кризисе, 

то он повлиял на транспортные 

потоки. Количество перевозок со-

кратилось, и поэтому морякам 

стало гораздо труднее найти ра-

боту. Но если она есть и заключен 

правильный колдоговор, то с вы-

платами все в порядке.

В понедельник предстоит Гос-

совет по рыболовству, где будут 

предлагаться срочные меры по 

обновлению добывающего фло-

та, который крайне изношен. 

Это касается в первую оче-

редь судов рыбодобывающих 

предприятий и еще в некоторой 

степени торговых судов, плаваю-

щих под российским флагом. Но 

в целом состояние нашего флота 

удовлетворительное. Понимае-

те, важен не возраст судна, а то, 

как его обслуживают. Я бывал 

во многих портах, и в разных 

концах планеты видел корабли, 

которым по 60 – 80 лет. При этом 

они в прекрасном состоянии, с со-

временным оборудованием на 

борту и так далее.

– Злополучная Pattana ходила 

под флагом Белиза. А ведь пра-

вительство не первый год при-

нимает меры, чтобы вернуть 

торговые суда под российскую 

юрисдикцию. 

– Я не скажу, что ничего с этим 

не делается: существуют про-

граммы и уже есть подвижки. 

Но отрасль обладает большой 

инертностью, поскольку требу-

ет больших вложений. Поэтому 

большинство пока предпочита-

ет ходить под так называемым 

удобным флагом. Основной их 

плюс – доступные финансовые 

ресурсы. Скажем, кредит для 

строительства судна в Гамбурге 

или Франкфурте судовладелец 

может взять под символические 

проценты. А все прекрасно знают, 

какие кредиты и под какие про-

центы дают российские банки.

– Последний вопрос: за чей 

счет моряки полетят завтра до-

мой из Южной Кореи, помогут 

ли им российские власти?

– Такое иногда случается, но 

только если их представители 

сумеют дозвониться до Белого 

дома. Вот тогда – указания из 

Москвы, в конфликт включаются 

местные власти, МИД. Если эки-

паж состоит в профсоюзе РПСМ 

и людей по какой-то причине 

сняли с судна, то мы помогаем 

им вернуться домой. Но если ис-

ключить эти два варианта, то, 

как правило, моряки сидят в ино-

странном порту, пока с судна не 

снимут арест. Или возвращаются 

домой за свой счет. Т

с. 1

250 млрд рублей
составляют долги населения по коммунальным платежам, 

сообщил замминистра строительства и ЖКХ Андрей Чибис

Промышленное производство в России
за январь – сентябрь снизилось на 3,2% по сравнению 

с соответствующим периодом 2014 года
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Дмитрий Орешкин
ПОЛИТОЛОГ

– Человеку 50 лет, а у нас тра-
диция награждать к юбилею. 
Даже Чурова наградили, что 
уж говорить про Медведева. 
Вряд ли это сигнал об от-
ставке премьера. Ну «уйдут» 
его – экономика-то от этого 
лучше не станет. Главное, что 
Медведев лоялен президенту, 
справляется в рамках задан-
ного ему узкого коридорчика 
возможностей. Потому его 
и отметили. В свое время 
Брежнева награждал Чернен-
ко, а Черненко – Брежнев...

Борис Кагарлицкий
директор Института 

глобализации и 

социальных движений

– В очередной раз подтверж-
дается: в России легко быть 
как наказанным ни за что, так 
и награжденным за то же са-
мое. Уверен, что на самом де-
ле Кремль не в восторге от ра-
боты кабинета Медведева. Но 
признаем: и за кремлевской 
стеной нет прорывных идей 
насчет того, как справиться 
с кризисом. Вот и терпим... 

Михаил Делягин
директор Института 

проблем глобализации

– Это награждение говорит 
о многом. О хорошем на-
строении президента и его 
личном расположении к 
Дмитрию Анатольевичу. По 
экономической части у пре-
зидента особых нареканий 
в адрес правительства нет: не 
катастрофа – ну и слава богу. 
Кроме того, это способ ком-
пенсации за отсутствие пре-
зидентских амбиций или за их 
невыпячивание. Ведь у муж-

чин три главных заболевания: 
алкоголизм, простатит и же-
лание вырасти по службе. Это 
тоже надо учитывать. 

Эдуард Лимонов
ПОЛИТИК, ПИСАТЕЛЬ

– Откуда нам знать? Мы 
не можем ведать в темах, 
в которые глубоко не вхожи. 
Захотел – наградил. Ну дал 
президент своему другу ор-
ден –жалко, что ли? А вы по-
думали, это награда за успе-
хи правительства в решении 
экономических проблем 
в стране?

Михаил Ремизов
президент Института 

национальной стратегии

– Учитывая должность 
М едведева, награду можно 
рассматривать как оценку 
качества работы правитель-
ства. Путин говорил, что, 
несмотря на о тдельные про-
счеты, в целом он доволен 
работой министров. К тому 
же в Кремле явно ценят роль, 
которую сыграл в свое время 
Медведев в качестве преем-
ника. Я бы не стал спешить 
с выводами относительно по-
литических последствий тако-
го награждения. Для отставки 
Кабинета министров предпо-
сылок не видно. Экономиче-
ский курс останется прежним. 
И, конечно, надо помнить 
о спорной бюрократической 
традиции награждать чинов-
ников по случаю юбилеев. 
Конечно, это приводит к де-
вальвации г осударственных 
наград, но что делать? 
Не П утин это начал. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

За что наградили 
премьера Медведева?
14 октября президент РФ Владимир Путин подписал указ 

о награждении премьера Дмитрия Медведева орденом 

«За заслуги перед Отечеством» I степени. В день 

награждения Дмитрию Анатольевичу исполнилось 50 лет.

ВОПРОС «ТРУДА»

Вниманию руководителей
компаний и фирм!

Объявляются тендерные торги на закупку шин

для грузовых автомобилей и сельскохозяйственной техники 

для нужд ДП «Мелиомашлизингсервис».

В тендерных торгах могут принять участие как иностранные фирмы 
и организации, так и отечественные производители (поставщики), 
в том числе субъекты малого бизнеса, выполнившие предъявляе-
мые условия для участия в торгах, имеющие опыт поставки соответ-
ствующих объемов закупаемой на тендерной основе продукции, а 
также являющиеся производителями предлагаемой продукции и/
или их авторизованными поставщиками, обеспечивающие полными 
гарантийными обязательствами (условиями) от завода-произво-
дителя (уполномоченные представители производителей, дилеры, 
дистрибьюторы и т.д.).

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются 
ценовые преференции в соответствии с действующим законодатель-
ством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомствен-
ной тендерной комиссии: Агентство «Узбектендерконсалтинг» при 
МВЭСИТ Республики Узбекистан. 

Адрес: Республика Узбекистан, 100029 г. Ташкент, ул. Узбеки-
стан, 1. Тел./факс: (+998 71) 2385342, 2384721, 2384720, эл. почта: 
info@uztender.uz.

2. Предмет тендера: Тендер №UTC-15/50 «Поставка шин для гру-
зовых автомобилей и сельскохозяйственной техники».

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых това-
ров отражены в информации по тендеру и тендерной документации.

4. Условия поставки (согласно Инкотермс 2010г.):
– для иностранных поставщиков: DAP г.Ташкент ж/д станция 

«Хамза», код станции 722504;
– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в 

г.Ташкенте.
5. Сроки поставки указаны в информации по тендеру и тендерной 

документации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться 

квалификационный отбор претендентов для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (га-

рантия тендерного предложения) указана в информации по тендеру 
и тендерной документации.

8. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), 
банковские реквизиты для оплаты за тендерную документацию и 
внесения задатка, отражены в информации по тендеру и тендерной 
документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 

часов ташкентского времени 16 ноября 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения 
тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» 
по вышеуказанным реквизитам.

Вниманию руководителей
компаний и фирм!

Объявляются тендерные торги по Модернизации серверного 

комплекса, полностью совместимого с существующим 

в АКБ «Кишлок курилиш банк» программно-аппаратным 

обеспечением серверного комплекса базы данных 

c инсталляцией под ключ и по предоставлению лицензии 

на право пользования программных продуктов Oracle.

В тендере могут принять участие как иностранные и отечествен-

ные фирмы и организации, в том числе субъекты малого бизнеса, 
выполнившие предъявляемые условия для участия в торгах, являю-
щиеся производителями и/или их авторизованными поставщиками, 
имеющие опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на 
тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются 
ценовые преференции в соответствии с действующим законодатель-
ством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомствен-
ной тендерной комиссии: Агентство «Узбектендерконсалтинг» при 
МВЭСИТ Республики Узбекистан. 

Адрес: Республика Узбекистан, 100029, г. Ташкент, ул. Узбеки-
стан, 1. Тел./факс: (+998 71) 2385342, 2384721, 2384720, эл. почта: 
info@uztender.uz.

2. Предмет тендерных торгов: 
– Тендер №UTC-15/48 «Модернизация серверного комплекса, 

полностью совместимого с существующим в АКБ «Кишлок курилиш 
банк» программно-аппаратным обеспечением серверного комплекса 
базы данных c инсталляцией под ключ».

– Тендер №UTC-15/49 «Предоставление лицензии на право поль-
зования программных продуктов Oracle».

3. Условия оплаты, условия поставки, сроки поставки и макси-
мальные цены приобретаемых товаров отражены в информации по 
тендерным торгам и тендерной документации.

4. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться 
квалификационный отбор претендентов для участия в тендере.

5. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гаран-
тия тендерного предложения) указана в информации по тендерным 
торгам и тендерной документации.

6. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), 
банковские реквизиты для оплаты за тендерную документацию и 
внесения задатка, отражены в информации по тендерным торгам и 
тендерной документации.

7. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 

часов ташкентского времени 16 ноября 2015 г.

8. За дополнительной информацией по условиям проведения 
тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» 
по вышеуказанным реквизитам.

Объявляет о продлении срока следующего тендера на 30 дней
с даты опубликования:
Тендер № 173/15-EDG

на поставку запасных частей и комплектующих для ДКС «Шуртан» 
(проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).
Объявляет новые тендера сроком на 30 дней

с даты опубликования:
Тендер №182/15-EDG

на поставку МТР для компрессора марки Dresser-Rend 5HOS-4-2 
ДКС «Южный Уртабулак»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 183/15-EDG
на поставку:

– Лот № 1 модуля датчика ускорения BENTLY NEVADA интерфейс 
модуля акселерометра для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN);
– Лот № 2 модуля датчика вибрации и осевого положения ротора 
BENTLY NEVADA интерфейс модуля проксиметра 3300XL для станции 
ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам 
№173/15-EDG, 182/15-EDG, 183/15-EDG – 16 ноября 2015 г. 

до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 
100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока». web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

«В России кризиса 
нет. Мы его на себе 
никак не ощущаем» 

Андрей Костин, глава ВТБ

150 тысяч 
долларов долга придется 
оплатить хозяину судна, иначе 
оно уйдет с молотка
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АО «Ванкорнефть» поставило первые 7 млрд м3 товарного газа
в Единую систему газоснабжения страны. Cегодня уровень использования попутного нефтяного газа (ПНГ) 

на Ванкорском месторождении соответствует целевому показателю 95%

•ПЕРСПЕКТИВА•

Западные санкции, с одной 

стороны, осложняют текущую 

экономическую ситуацию 

в России. А с другой – откры-

вают целый ряд стратегиче-

ских перспектив, эффект от 

которых может многократно 

перекрыть ущерб, наносимый 

нашей стране недружествен-

ной политикой отдельных сил 

на Западе.

КАТЕРИНА СИБИРЦЕВА

Ч
то ж, в который раз прихо-

дится напоминать, что Рос-

сия – крупнейшая мировая 

держава, расположенная 

в центре Евразии. Как неод-

нократно отмечал Владимир Пу-

тин, «внешняя политика России 

остается глобальной по своему 

охвату не только в силу военного 

или экономического потенциала, 

но и в силу географической спец-

ифики страны. Мы присутствуем 

и в Европе, и в Азии, и на Севере, 

и на Юге. Естественно, что там 

есть наши интересы».

Наглядной иллюстрацией 

к словам президента РФ служит 

деятельность компании «Рос-

нефть» – лидера российской не-

фтяной отрасли и крупнейшей 

публичной нефтегазовой корпо-

рации мира, которая, несмотря 

на санкции, продолжает успешно 

взаимодействовать с западными 

партнерами, развивает целый ряд 

проектов на Крайнем Севере, со-

трудничает со странами Африки 

(Алжир, Египет и др.) и Ближнего 

Востока. А наиболее перспектив-

ным направлением – как для рос-

сийской экономики в целом, так 

и для одного из ее локомотивов 

в лице «Роснефти» – эксперты по 

праву считают Азиатско-Тихоо-

кеанский регион (АТР).

Российский орел 
и китайский дракон
Очевидно, что главным стратеги-

ческим партнером России в АТР 

является лидер мировой эконо-

мики – Китай. Руководители на-

ших стран без проблем находят 

общий язык по самому широко-

му спектру вопросов. Это делает 

более динамичным и экономи-

ческое сотрудничество – в част-

ности, в нефтегазовой отрасли.

Ожидаемый суммарный объ-

ем сотрудничества компании 

«Роснефть» с китайскими парт-

нерами до 2035 года составит 

более 500 млрд долларов. За по-

следние 10 лет ежегодные постав-

ки нефти и нефтепродуктов из 

России в КНР увеличились в 20 

раз – до 36 млн тонн. «Три чет-

верти этого объема приходится 

на «Роснефть», – отмечает пре-

зидент компании Игорь Сечин. 

– За последнее десятилетие мы 

поставили в Китай более 150 млн 

тонн нефти и нефтепродуктов, 

увеличив поставки почти в 5,5 

раза: с 5,1 млн тонн в 2005 году 

до 28 млн тонн».

Весной 2015 года на нефтя-

ном рынке произошло событие, 

названное экспертами «тихой 

революцией»: Россия обогнала 

Саудовскую Аравию по объему 

экспорта нефти в Китай. По ин-

формации Государственного 

таможенного управления КНР, 

импорт из Саудовской Аравии 

в апреле снизился на 42% – до 

721 тысячи баррелей в день, а рос-

сийские поставки в мае выросли 

на 20% и составили рекордные 

927 тысяч баррелей в день.

В начале сентября нынешнего 

года состоялось событие не менее 

знаковое: во Владивостоке про-

шел I Восточный экономический 

форум, в котором принял уча-

стие Владимир Путин. Букваль-

но накануне открытия форума 

«Роснефть» провела переговоры 

в Пекине, на которых было под-

писано несколько важнейших 

документов.

В частности, компания под-

писала соглашение по обмену 

активами с China Petrochemical 

Corporation, которая будет уча-

ствовать в проекте ВНХК (Вос-

точная нефтехимическая ком-

пания). Он предусматривает 

создание крупнейшего нефте-

перерабатывающего комплекса 

на территории Дальневосточного 

федерального округа мощностью 

до 30 млн тонн сырья в год, кото-

рый призван решить ряд важных 

задач: устранение дефицита и 

снижение цен на моторные то-

плива; развитие инфраструктуры 

и сопутствующих производств; 

использование уникальных воз-

можностей, создаваемых быстро-

растущим спросом на продукцию 

нефтехимии и нефтепереработки 

в АТР. Достигнута стратегиче-

ская договоренность с Китай-

ской национальной химической 

корпорацией (ChemChina) о ее 

вхождении в этот проект в ка-

честве инвестора. В свою оче-

редь, «Роснефть» получит 30% в 

дочке ChemChina Petrochemical 

Corporation (CCPC), которая вла-

деет девятью НПЗ в Китае мощ-

ностью 25 млн тонн в год.

Эксперты оценивают эту 

сделку как новый формат инте-

грального сотрудничества. Ки-

тайская сторона возьмет на себя 

инвестиционные риски, при этом 

«Роснефть» впоследствии сможет 

не только удовлетворить расту-

щие энергетические аппетиты 

Дальнего Востока России, но и 

получит дополнительный доступ 

к китайскому рынку благодаря 

сильным позициям ChemChina на 

внутренней арене. ВНХК позво-

лит успешно монетизировать сы-

рье из Восточной Сибири. И еще 

один важный момент – привле-

чение ChemChina к реализации 

проек та значительно снижает 

риск того, что компании из КНР 

сами построят предприятия ана-

логичной мощности в Китае и та-

ким образом закроют для России 

китайский рынок нефтехимии. 

«Для России этот проект чрез-

вычайно выгоден и интересен, 

– заявил «Труду» генеральный 

директор ЗАО «ИнфоТЭК-Тер-

минал» Рустам Танкаев. – Китай 

инвестирует в завод в России, 

а не в Китае, предоставляя нам 

доступ на огромный китайский 

рынок и рынки АТР. При этом 

«Роснефть» сохранит контроль 

над проектом. Весь производ-

ственный комплекс находится 

на российской территории, нало-

ги будут платиться в российский 

бюджет. Рабочие места будут 

создаваться для россиян». При 

этом вскоре после зак лючения 

сделки заместитель председате-

ля правительства Юрий Трутнев 

заявил, что «не видит никаких 

препятствий для придания про-

екту статуса ТОР».

Кроме сделки c ChemChina 

«Роснефть» подписала в Пекине 

основные условия соглашения 

с China Petrochemical Corporation 

(Sinopec) в отношении сотрудни-

чества в рамках предлагаемого 

совместного освоения Русского 

и Юрубчено-Тохомского нефтя-

ных месторождений. Документ 

предусматривает возможное при-

обретение Sinopec до 49% в Вос-

точно-Сибирской неф тегазовой 

компании (ВСНК) и «Тюменнеф-

тегазе», владеющих лицензиями 

на освоение и разработку место-

рождений.

Уже в рамках форума было 

заключено трехстороннее сог-

лашение между «Роснефтью», 

Avestra Chemical и Far East Gas 

о сотрудничестве в области по-

ставок пропилена и различных 

видов сжиженных углеводород-

ных газов в Китай в объемах от 

60 до 200 тысяч тонн в год через 

пограничный переход Забай-

кальск – Маньчжурия. Коммен-

тируя заключенные соглашения, 

Игорь Сечин отметил, что в силу 

географической близости, огром-

ных энергетических запасов и в 

целом благоприятных условий 

их извлечения поставки энер-

горесурсов из России являются 

наиболее конкурентными.

Сотрудничество с Китаем от-

нюдь не исчерпывается постав-

кой энергоресурсов. «Роснефть» 

и китайские партнеры реализуют 

целый ряд инвестиционных про-

ектов на территории наших стран. 

По словам президента компании, 

«Роснефть» уже вложила около 5 

млрд долларов в сов местные про-

екты «Сахалин-3», «Удмуртнефть» 

и «Восток-Энерджи». А в обозри-

мом будущем планируется потра-

тить на развитие предприятий на 

Дальнем Востоке около 1,3 трлн 

рублей. Эту цифру озвучил пре-

зидент России.

Имеет принципиальное значе-

ние то, что партнерство с Китаем 

идет на благо развитию россий-

ского Дальнего Востока. Только 

в рамках проектов «Роснефти» 

планируется создать в регионе 

до 100 тысяч рабочих мест.

Важнейшей особенностью 

сотрудничества России и Китая 

является общее желание стро-

ить отношения на принципах 

многополярного мира. Прошлой 

осенью на саммите АТЭС главы 

наших государств заявили о необ-

ходимости перехода на расчеты в 

национальных валютах. С начала 

70-х годов прошлого века, когда 

цены на нефть были привязаны 

к доллару, и производители энер-

горесурсов, и их потребители вы-

нуждены покупать для взаимных 

расчетов американскую валюту. 

Такое положение вещей нельзя 

назвать справедливым. Именно 

поэтому так важно стремление 

России и Китая, которое поддер-

живают многие другие страны, 

сделать рынок энергоносителей 

более стабильным и защищен-

ным от манипуляций, отвязав его 

от доллара.

Ванкор, еще Ванкор!
Партнерством с Китаем, не-

смотря на его стратегическую 

значимость, интересы России 

в АТР вовсе не ограничиваются. 

Это демонстрирует глава «Рос-

нефти» Игорь Сечин, который 

еще в прошлом году на россий-

ско-японском инвестиционном 

форуме озвучил принципы так 

называемого интегрального 

подхода: «Мы готовы рассмо-

треть совместную инвестици-

онную работу по всей техноло-

гической цепочке – в добыче, в 

инфраструктуре, переработке 

и транспортировке углеводоро-

дов». Это предложение относится 

ко всем влиятельным компаниям 

Восточной и Южной Азии. Прак-

тическое его применение можно 

рассмотреть на примере Ванкор-

ского месторождения на севере 

Красноярского края.

На базе этого месторождения 

формируется новая нефтегазовая 

провинция, включающая не толь-

ко месторождения Ванкорского 

кластера (Сузунское, Тагульское 

и Лодочное), но и Куюмбинское 

и Юрубчено-Тохомское в Вос-

точной Сибири, а также Средне-

ботуобинское в Якутии. Эти ме-

сторождения обеспечат до 2020 

года дополнительную добычу 

до 31 млн тонн нефти и свыше 8 

млрд кубометров газа.

30 августа 2014 года в ходе 

российско-китайской встречи на 

высшем уровне президент Рос-

сии впервые заявил о возможном 

участии Китайской националь-

ной нефтегазовой корпорации 

(CNPC) в проекте по добыче 

нефти и газа на Ванкорском ме-

сторождении. «Мы в целом очень 

аккуратно подходим к допуску 

иностранных партнеров, – сказал 

тогда Путин, – но, конечно, для 

наших китайских друзей огра-

ничений нет».

Уже через полтора месяца «Рос-

нефть» и CNPC подписали согла-

шение о дальнейшем углублении 

стратегического сотрудничества. 

А в этом году к разработке ме-

сторождения присоединилась и 

ведущая индийская компания 

– ONGC Videsh Limited. В рамках 

I Восточного экономического фо-

рума подписаны договор купли-

продажи 15% АО «Ванкорнефть» 

и акционерное соглашение в от-

ношении управления предпри-

ятием. После закрытия сделки 

ONGC будет предоставлено два 

места в составе совета директо-

ров «Ванкорнефти». При этом 

«Роснефть» сохранит полный 

контроль над общей инфраструк-

турой Ванкорского кластера 

и создаст компанию-операто-

ра, которая позволит более эф-

фективно управлять как самим 

Ванкорским месторождением, 

так и другими лицензионными 

участками компании в этом ре-

гионе.

Сотрудничество с Индией, от-

метим, выходит далеко за рам-

ки Ванкорского проекта. Та же 

ONGC – участник консорциума 

«Сахалин-1». В настоящее время 

рассматривается возможность 

привлечения этой нефтегазовой 

корпорации к проектам в Аркти-

ке и Восточной Сибири, а также 

ее участие в строительстве Даль-

невосточного завода СПГ.

В июле нынешнего года «Рос-

нефть» и еще одна ведущая ин-

дийская компания – Essar – за-

ключили контракт на поставку в 

течение 10 лет 100 млн тонн неф-

ти для последующей переработки 

на НПЗ в индийском Вадинаре. 

Кроме того, компании подписали 

соглашение об условиях вхожде-

ния «Роснефти» в уставный капи-

тал Essar Oil Limited.

Индия заинтересована в сот-

рудничестве с Россией. Ближ-

невосточный рынок энергоно-

сителей – основной поставщик 

индийской экономики, а стабиль-

ным его не назовешь. Поэтому 

многие специалисты видят в раз-

витии совместных проектов на-

ших стран гарантию энергобезо-

пасности Индии.

От Токио до Якутска
Целый ряд совместных проектов 

есть у «Роснефти» с японскими 

партнерами. В рамках проекта 

«Сахалин-1» компания успеш-

но сотрудничает с влиятельны-

ми корпорациями Inpex, Mitsui 

и Marubeni. Подписан договор 

с Japan Drilling Co., Ltd. на бу-

рение поисково-разведочных 

скважин на шельфе Вьетнама с 

помощью морской буровой уста-

новки HAKURYU-5. Комменти-

руя подписание документа, глава 

«Роснефти» Игорь Сечин отме-

тил: «Мы всегда приветствовали 

участие высокотехнологичных 

партнеров из Японии в реали-

зации проектов компании. Не-

смотря на сложную макроэко-

номическую ситуацию, сегодня 

мы расширяем нашу совместную 

деятельность в сфере разведки 

и добычи углеводородов, заклю-

чая контракты на работу не толь-

ко в России, но и в АТР».

В 2013 году у «Роснефти» по-

явился действующий бизнес во 

Вьетнаме, который включает 

35-процентную долю в согла-

шении о разделе продукции 

(СРП) газоконденсатного блока 

на шельфе в бассейне Нам Кон 

Шон с начальными запасами газа 

67 млрд кубометров. Кроме того, 

компания получила 33-процент-

ную долю в газопроводе, который 

обеспечивает транспортировку 

углеводородов с месторождений 

бассейна до электростанций ря-

дом с Хошимином. По заявлению 

президента Вьетнама Чыонг Тан 

Шанга, «Ханой создает благо-

приятные условия для развития 

делового сотрудничества с Рос-

сией и выступает за расширение 

инвестиционной деятельности 

«Роснефти» во Вьетнаме». Впро-

чем, руководство компании не 

устает подчеркивать, что между-

народные проекты на восточном 

направлении нужны и важны 

прежде всего для развития рос-

сийских территорий – Восточ-

ной Сибири и Дальнего Восто-

ка. У «Роснефти» здесь крупные 

добычные активы, такие как 

Ванкор и Таас-Юрях. Компания 

входит в международный кон-

сорциум «Сахалин-1». Потенци-

альные извлекаемые запасы на 

месторождениях, осваиваемых 

в рамках этого проекта, – 307 млн 

тонн нефти и 485 млрд кубоме-

тров природного газа. Ожидае-

мые поступления в бюджет РФ 

до 2050 года – 89 млрд долларов.

«Роснефть» играет решаю-

щую роль в обеспечении неф-

тепродуктами, в частности, 

Хабаровского края, где работа-

ет Комсомольский НПЗ (объем 

переработки – 7,6 млн тонн нефти 

в год). У компании крупнейшая 

на Дальнем Востоке розничная 

сеть «РН-Востокнефтепродукт». С 

целью монетизации газа проекта 

«Сахалин-1» и газа собственных 

шельфовых месторождений ОАО 

«НК «Роснефть» на Дальнем Вос-

токе планируется строительство 

завода по производству СПГ в 

рамках проекта «Сахалин-1», про-

изводительность первой очереди 

которого составит 5 млн тонн в 

год.

Компания также реализует 

в регионе проект по строитель-

ству первой в России верфи 

крупнотоннажного судострое-

ния мощностью переработки до 

330 тысяч тонн стали в год. Про-

гнозные поступления в федераль-

ный бюджет (2015–2035 годы) – 

157,3 млрд рублей. После ввода в 

эксплуатацию судостроительно-

го комплекса «Звезда» в регионе 

будет создано 10 тысяч квалифи-

цированных рабочих мест.

Между «Роснефтью» и руко-

водством Хабаровского края 

подписано соглашение о сотруд-

ничестве в области реализации 

промышленных, финансовых, со-

циальных программ, способству-

ющих комплексному развитию 

Хабаровска и окружающих его 

территорий и созданию благо-

приятных условий для инвести-

ционной и производственной 

деятельности на территории 

края. «Роснефть» также заклю-

чила аналогичное соглашение с 

Республикой Саха (Якутия), где 

компания реализует проект «Та-

ас-Юрях Нефтегазодобыча».

И вполне понятен оптимизм 

Игоря Сечина, который, высту-

пая на закрытии I Восточного эко-

номического форума, выразил 

уверенность, что «через год мы 

снова встретимся на этой пло-

щадке с новыми достижениями 

в бизнесе и новыми предложени-

ями по сотрудничеству». Т

«Роснефть»: восточный вектор
Азиатско-Тихоокеанский регион становится локомотивом для российской экономики

«Роснефть» подписала в Пекине основные условия соглашения с China Petrochemical Corporation (Sinopec) в отношении сотрудничества 

в рамках совместного освоения Русского и Юрубчено-Тохомского нефтяных месторождений. 
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«За последнее десятилетие мы 
поставили в Китай более 150 млн 
тонн нефти и нефтепродуктов, 
увеличив поставки почти в 5,5 раза: 
с 5,1 млн тонн в 2005 году до 28 млн 
тонн»
Игорь Сечин, глава «Роснефти»

10 тысяч
квалифицированных рабочих 
мест будет создано в регионе 
после ввода в эксплуатацию 
судостроительного комплекса 
«Звезда»

«Роснефть» и Japan Drilling Co., Ltd. подписали договор на бурение 

поисково-разведочных скважин на шельфе Вьетнама.
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Даже борьба 
со СПИДом становится 
одним из элементов 
информационной 
войны

Парковаться под запрещающими знаками
по ночам можно будет с ноября на 14 улицах в центре столицы

20,5 тысячи кв. метров
составит площадь катка с искусственным льдом на ВДНХ, который будет залит в конце ноября

России необходима собственная про-
грамма борьбы с «чумой XX века», кото-
рая будет учитывать особенности нашей 
страны, а не опираться на чуждые стан-
дарты, – к такому выводу пришли авторы 
доклада «Противодействие эпидемии 
ВИЧ/СПИД: глобальные тренды и нацио-
нальная безопасность России» – специ-
алисты Российского института стратеги-
ческих исследований (РИСИ).

По мнению экспертов, сегодня в мире 
утвердилась американская модель борь-
бы со смертельной эпидемий, которая не 
считается с национальными интересами 
других государств и имеет политическую 
цель.

«Сегодня мы имеем дело с хорошо 
структурированной, разветвленной 
глобальной корпорацией по противо-
действию эпидемии. В ее распоряжении 
огромная сеть неправительственных 
организаций. Всю эту структуру кури-
руют США, – рассказал директор РИСИ 
Леонид РЕШЕТНИКОВ. – Америка же 
исходит из своих интересов, в том числе 
политических, – оказывать влияние на 
другие страны без учета их националь-
ных интересов и исторических традиций. 
Россия уже смогла почувствовать это на 
себе».

По словам аналитика, в течение 
ряда лет многие неправительственные 
организации под предлогом борьбы со 
СПИДом пытаются внедрить в нашей 

стране новые поведенческие нормы. На-
стоятельно предлагают программы «сни-
жения вреда» и заместительной терапии. 
То есть бесплатно менять шприцы, вы-
давать наркозависимым метадон вместо 
инъекционного героина и распростра-
нять презервативы среди молодежи. По 
сути – легализовать наркоманию, про-
ституцию, половую распущенность.

«Нам предлагают идти по западному 
пути: заменять одно зло другим, менее 
страшным, – отметил Леонид Решетни-
ков. – Но подменять один грех другим не 
в наших традициях. Тем более к реальной 
борьбе со СПИДом такой путь не ведет».

По данным исследователей, внедряе-
мые на протяжении многих лет западные 
программы «снижения вреда» и «безо-
пасного секса» привели лишь к росту 
ВИЧ-инфицированных и распростране-
нию эпидемии на все группы населения. 
При этом на Западе проблема стоит 
острее, чем в России.

Но это не мешает зарубежным СМИ 
с подачи глобальных НКО обвинять Рос-
сию в неэффективности борьбы со смер-
тельным вирусом и чуть ли не «источнике 
заразы для цивилизованной Европы», 
считают авторы доклада.

Эксперты изучили публикации за-
рубежных СМИ и пришли к выводу: тема 

борьбы со СПИДом – один из элементов 
информационной войны против России, 
которая развернулась более 10 лет на-
зад. За это время сформировался пул 
российских чиновников, ученых, обще-
ственных деятелей и представителей 
СМИ – защитников интересов глобальных 
структур. Через них навязываются изме-
нения российского законодательства для 
«противодействия эпидемии» и дальней-
шего внедрения глобальных программ.

«Кампания по борьбе со СПИДом тесно 
связана с правами человека. При этом 
акцент сделан на ВИЧ-уязвимые группы 
населения: наркоманов, проституток, 
гомосексуалистов, мигрантов, заключен-
ных, – рассказала Оксана ПЕТРОВСКАЯ, 
замруководителя Центра исследований 
проблем стран ближнего зарубежья 
РИСИ. – Очевидно, что под прикрытием 
защиты прав человека эти маргинальные 
группы можно легко использовать в своих 
целях – как протестный ресурс с полити-
ческими требованиями. С их помощью 
можно оказывать давление на власти, 
изменять законодательство, которое ме-
шает осуществлению «профилактических» 
программ. Расширять права неправи-
тельственных организаций».

Проект анти-СПИД, по мнению экс-
перта, имеет и финансово-экономические 
цели: обеспечить поддержку и прибыль 
отдельным западным фармпроизводи-
телям, финансирование огромной бюро-
кратической системы. Стандартная схема: 
сначала выдается щедрое финансирова-
ние, а затем покупать лекарства обязы-
вают уже страны, которым только что гло-
бальные фонды «бескорыстно помогали». 
При этом речи о поддержке национальной 
фарминдустрии этих стран не идет.

«Существует некое ядро государств, 
СМИ которых активно разрабатывают 
тему ВИЧ-инфицированных в России: это 
Германия, США, Швейцария, Франция, 
– сообщил Игорь НИКОЛАЙЧУК, на-
чальник сектора проблем региональной 
безопасности Центра евроатлантических 
и оборонных исследований РИСИ. – Не-
трудно увидеть, что все государства этого 
блока относятся к странам с развитой 
фармацевтической промышленностью, 
которые весьма заинтересованы в при-
сутствии на нашем рынке».

Чтобы защитить национальные инте-
ресы в борьбе со СПИДом, Россия долж-
на пересмотреть сотрудничество с ООН 
и другими международными организа-
циями, которые занимаются проблемой 
эпидемии, считают эксперты. Главное 
– не следовать слепо всем западным 
рекомендациям.

«Мы должны понимать, что действи-
тельно подходит нашей стране, городу, 
отдельным его жителям, наиболее под-
верженным риску инфекции, – проком-
ментировала Людмила СТЕБЕНКОВА, 
депутат Мосгордумы. – Необходимо 
улучшить успешно работающие методы и 
отбросить неэффективные. При этом мы 
не закрываемся от Запада. Готовы всяче-
ски поддерживать диалог с коллегами и 
делиться своим опытом». Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Политика против иммунитета
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•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

За последние пять лет ситу-

ация на московских доро-

гах изменилась к лучшему, 

отмечают эксперты. Этого 

удалось добиться благодаря 

комплексной программе по 

улучшению трафика, разра-

ботанной коман дой мэра Мо-

сквы Сергея СОБЯНИНА.

ОЛЕСЯ САВИНА

«Мы решаем транспортный 

вопрос, – заявил градоначаль-

ник. – Со временем на дорогах 

будет свободнее. Да и сейчас 

транспортная ситуация в Мо-

скве в целом лу чше, чем во 

многих европейских городах, 

где в сильные снегопады жизнь 

вообще замирает: транспорт не 

ходит, самолеты не летают». По 

результатам исследования ком-

пании TomTom, по показателю 

загруженности дорог город 

переместился с малопочетной 

первой позиции в рейтинге, 

которую он занимал в 2012–

2013 годах, на четвертую по 

итогам 2014 года. Столица про-

пустила вперед Стамбул, Мехи-

ко и Рио-де-Жанейро.

Перенаправить транспорт-

ные потоки и тем самым раз-

грузить магистрали удалось 

за счет изменения парадигмы 

градостроительной политики, 

которая предполагает поли-

центричное развитие мегапо-

лиса. Команда мэра Москвы 

в 2011 году кардинально изме-

нила подходы к дальнейшему 

градостроительному развитию, 

а также определила приоритеты 

развития, которые в последую-

щие несколько лет воплощает 

в жизнь.

Одним из таких приоритет-

ных направлений ста ло до-

рожное строительство, темпы 

которого в столице выросли 

в 2,5 раза. Если в 2006–2010 го-

дах было построено 168 км 

новых дорог, то в 2011–2015 

годах – больше 400 км. Стро-

ятся также эстакады, тоннели 

и мосты, благодаря которым 

движение в столице становится 

упорядоченным и цивилизован-

ным. За пять лет было возведено 

114 таких объектов, в том числе 

78 эстакад, причем треть из них 

построены в 2015 году.

Кроме того, была принята 

программа по ремонту асфаль-

то-бетонных покрытий. По сло-

вам Раиса ЧИГЛИКОВА, перво-

го заместителя руководителя 

гос учреждения «Автомобиль-

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам, что 26 октября 2015 года назначено проведение 

внеочередного общего собрания акционеров Открытого акцио-
нерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее 
также «Общество») в форме собрания (совместного присутствия 
акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование).

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем 
собрании акционеров Общества, составлен на основании данных 
реестра акционеров ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
по состоянию на 02 октября 2015 года.

Место проведения внеочередного общего собрания акционеров 
и регистрации участников внеочередного общего собрания акцио-
неров: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», 
центральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Время начала регистрации участников внеочередного общего 
собрания акционеров: 15 часов 30 минут.

Начало внеочередного общего собрания акционеров: 16 часов 
00 минут.

Повестка дня внеочередного 
общего собрания акционеров:

1. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется за-
интересованность акционера, владеющего более, чем 20% акций 
Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 
«Ясенево», одновременно соответствующей признакам крупной 
сделки: соглашения о переводе долга по Договору на открытие не-
возобновляемой кредитной линии №1209КЛ/15 от 17.09.2015 г. 
между Открытым акционерным обществом «РОСТ БАНК» Частной 
акционерной компанией с ограниченной ответственностью Малар-
тон Холдингс Лимитед (Private company limited by shares MALARTON 
HOLDINGS LIMITED) и Обществом. 

 2. Об одобрении крупной сделки: передачи в залог, ипотеку От-
крытому акционерному обществу «РОСТ БАНК» имущества (в т.ч. 
имущественных прав), принадлежащего Открытому акционерному 
обществу «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам 
при подготовке к проведению внеочередного Общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться, по рабочим дням начиная 
с 06 октября 2015 г. с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30 по адресу: 
г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1, Универмаг «Добрынинский», 
4-ый этаж, комната администратора.

  Участникам внеочередного общего собрания акционеров не-
обходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверя-
ющий личность, документ, удостоверяющий его полномочия, а для 
представителей акционеров – доверенность, заверенную согласно 
Федеральному закону РФ «Об акционерных обществах».

В соответствии со ст. 75 и 76 Федерального закона от 26.12.1995 г. 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» сообщаем Вам, что в случае 
если по вопросам повестки дня внеочередного общего собрания 
акционеров Вы проголосуете против или не примите участия в голо-
совании, Вы будете вправе требовать от Открытого акционерного 

общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» выкупа всех или 
части принадлежащих Вам акций. 

Выкуп акций будет осуществляться по цене, определенной Сове-
том директоров Открытого акционерного общества «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» в соответствии с п. 3 ст. 75 Федерального 
закона «Об акционерных обществах». 

Цена выкупа акций Открытого акционерного общества «Объеди-
ненный Торговый Дом «Ясенево» составляет 32 рублей 81 копейка 
за одну обыкновенную акцию Общества. 

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа Обще-
ством принадлежащих им акций, составлен на основании данных 
реестра акционеров Общества по состоянию на 02 октября 2015 г.

Выкуп акций будет осуществляться Обществом в следующем 
порядке:

Акционер Открытого акционерного общества «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево», имеющий право требовать от Общества 
выкупа всех или части принадлежащих ему акций, должен напра-
вить в Общество требование о выкупе принадлежащих ему акций в 
письменной форме в течение 45 календарных дней с даты принятия 
решения об одобрении крупной сделки. Направление Требования 
о выкупе акций осуществляется по адресу: 117049, г. Москва, ул. 
Коровий вал, д.1, ОАО ОТД «Ясенево» посредством ФГУП «Почта 
России» или нарочным по рабочим дням с 10.00 по 16.30 по мо-
сковскому времени.

Порядок предъявления акционерами требований о выкупе 
акций Общества и порядок выкупа акций Общества, формы Тре-
бования о выкупе акций, Отзыва Требования о выкупе акций, а 
также разъяснение порядка предъявления Требования о выкупе 
акций и его отзыва опубликованы на сайте www.tdyasenevo.ru и на 
странице Общества в сети Интернет http://e-disclosure.azipi.ru/
organization/1257420/, направлены лицам, имеющим право на 
участие в Собрании посредством ФГУП «Почта России», имеются в 
материалах, подлежащих предоставлению акционерам, имеющим 
право на участие в Собрании. 

Акционер вправе отозвать свое требование о выкупе Обществом 
акций не позднее 45 дней с даты принятия внеочередным Общим 
собранием акционеров решения об одобрении крупной сделки. В 
этом случае акционер направляет или вручает в письменной форме 
отзыв требования о выкупе принадлежащих ему акций по адресу, 
по которому направляется требование о выкупе акций. Отзыв ак-
ционером требования о выкупе принадлежащих ему акций должен 
поступить в Общество не позднее указанного срока. 

В случае если совокупная стоимость предъявленных и подле-
жащих выкупу акций Общества превысит 10 (Десять) процентов 
стоимости чистых активов Общества (стоимость чистых активов 
определяется на дату принятия решения внеочередным Общим со-
бранием акционеров, которое повлекло возникновение у акционе-
ров права требовать выкупа Обществом принадлежащих им акций) 
акции выкупаются у акционеров пропорционально заявленным 
требованиям (п. 5 ст. 76 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»). 

Количество акций, подлежащих выкупу у каждого акционера в 
этом случае, определяется путем деления общего количества акций, 
которые могут быть выкуплены с учетом указанного ограничения, на 
общее количество акций, заявленных к выкупу; полученное число 
(коэффициент пересчета) умножается на количество акций, предъ-
явленных к выкупу каждым акционером. 

В случае учета прав на акции номинальным держателем к требо-
ванию акционера должна быть приложена выписка со счета депо с 
указанием общего количества учитываемых ценных бумаг и количе-
ства акций, подлежащих выкупу, в отношении которых осуществлено 
блокирование операций. 

Выкуп акций у акционеров, предъявивших требование о выкупе, 
будет осуществляться в течение 30 дней после истечения 45-днев-
ного срока с даты принятия внеочередным Общим собранием ак-
ционеров решения об одобрении крупной сделки. 

Оплата акций, подлежащих выкупу, осуществляется Обществом 
одним из способов, указанных акционером в требовании о выкупе 
акций: 

• наличными денежными средствами через кассу Общества по 
рабочим дням с 14-00 часов по 17-00 часов по адресу: г. Москва, Ли-
товский бульвар, д. 22, Универмаг «Ясенево» по предварительному 
уведомлению акционерами Общества о своем намерении прибыть 
в Общество за получением денежных средств в оплату акций. Пред-
варительное уведомление акционером Общества производится не 
позднее, чем за 3 рабочих дня с указанием даты и времени прибы-
тия акционера в Общество за получением денежных средств путем 
подачи в Общество уведомления в письменной форме по адресу: 
г. Москва, Литовский бульвар, д. 22 (Администрация) либо путем 
согласования даты и времени прибытия акционера в Общество по 
телефонному номеру +7(495)426-31-11 (Главная касса); 

• в безналичном порядке путем перечисления суммы выкупа 
на банковский счет, указанный акционером в требовании о выкупе 
акций (за счет акционера); 

• путем перечисления суммы выкупа почтовым переводом по 
адресу, указанному акционером в требовании о выкупе акций (за 
счет акционера). 

В случае отсутствия такого указания в требовании о выкупе ак-
ций денежные средства перечисляются акционерам по почте (по 
адресу места жительства/места нахождения, указанному в реестре 
акционеров) за счет акционера. 

После оплаты подлежащих выкупу ценных бумаг Обществом 
акции будут списаны с лицевых счетов зарегистрированных лиц в 
установленном законом порядке. 

С информацией (материалами) по вопросу осуществления про-
цедуры выкупа акций акционеры, имеющие право требовать выкупа 
Обществом принадлежащих им акций, могут также ознакомиться 
в рабочие дни с 10-00 до 13-00 и с 14-00 до 16-30 по следующему 
адресу: г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1, Универмаг «Добрынин-
ский», 4-ый этаж, комната администратора.

Совет директоров ОАО ОТД «Ясенево»

Вниманию 
руководителей компаний и фирм!

Объявляются тендерные торги на приобретение персональных 
компьютеров для подразделений АК «Народный банк»

и программного обеспечения для нужд 
информационно-вычислительного центра АК «Народный банк».
В тендерных торгах могут принять участие как иностранные фирмы и 

организации, так и отечественные производители (поставщики), в том 
числе субъекты малого бизнеса, выполнившие предъявляемые условия 
для участия в торгах, имеющие опыт поставки соответствующих объемов 
закупаемой на тендерной основе продукции, а также являющиеся про-
изводителями предлагаемой продукции и/или их авторизованными по-
ставщиками.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются це-
новые преференции в соответствии с действующим законодательством 
Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тен-
дерной комиссии: Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Ре-
спублики Узбекистан. Адрес: Республика Узбекистан, 100029 г. Ташкент, 
ул. Узбекистан, 1. Тел./факс: (+998 71) 2385342, 2384721, 2384720, эл. 
почта: info@uztender.uz.

2. Предмет тендерных торгов:
Тендер №UTC-15/46 «Приобретение персональных компьютеров для 

подразделений АК «Народный банк».
Тендер №UTC-15/47 «Приобретение лицензий на программное обе-

спечение для нужд информационно-вычислительного центра АК «Народный 
банк». 

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров от-
ражены в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

4. Условия поставки:
по Тендеру №UTC-15/46 (согласно Инкотермс 2010г.)
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент;
– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в г.Ташкенте 

(пр.А.Темура,3).
по Тендеру №UTC-15/47
– для иностранных и отечественных поставщиков: на электронном 

носителе или на бумажном носителе.
5. Сроки поставки указаны в информации по тендерным торгам и в 

тендерной документации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квали-

фикационный отбор претендентов для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия 

тендерного предложения) указана в информации по тендерным торгам и 
тендерной документации.

8. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), 
банковские реквизиты для оплаты за тендерную документацию и внесе-
ния задатка, отражены в информации по тендерным торгам и тендерной 
документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов 
ташкентского времени 9 ноября 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тен-
дерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вы-
шеуказанным реквизитам.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного общего собрания 

АКЦИОНЕРОВ Открытого Акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

На дорогах будет свободнее

на 25–30%
снижена стоимость строительства метро и дорог, 
сроки строительства сокращены в 1,5–2 раза

ные дороги», это приносит кон-

кретные плоды. «Повсеместно 

используются новые техноло-

гии и в укладке асфальта, и в 

производстве асфальто-бетон-

ных смесей, в работе по на-

несению дорожной разметки, 

– отмечает эксперт. – К при-

меру, пять лет назад холодным 

двухкомпонентным пластиком 

наносили только элементы до-

рожной разметки, а сегодня 

около 25% работ выполняется 

им». Вдобавок современные 

технологии позволили снизить 

количество брака во время про-

ведения ремонтных работ почти 

в 10 раз. Как отметил Собянин, 

в 2013 году по гарантийному 

ремонту делалось около 1 млн 

квадратных метров асфальта, 

то есть фактически подрядчики 

переделывали свой брак – около 

1 млн квадратных метров.

Однако, по мнению экспер-

тов, для решения транспорт-

ной проблемы необходимо 

создавать условия, чтобы люди 

пересаживались с личных ав-

томобилей на общественный 

транспорт. Поэтому наряду с 

расширением и обновлени-

ем вы лет ны х маг ис т ра лей 

акцент делается на развитие 

сети Московского метрополи-

тена и строительство крупных 

транспортно-пересадочных уз-

лов (ТПУ). «Иногда приходится 

прибегать к непопулярным ме-

рам, но это ведет к улучшению 

качества жизни в городе, – счи-

тает Себеж ПЕЛЕ, сотрудник 

администрации города Цване, 

ЮАР. – Строительство транс-

портно-пересадочных узлов 

позволяет перенаправлять по-

токи людей».

Бертран ЛЕМУАН, руково-

дитель проекта «Большой Па-

риж» (Франция), убежден, что 

транспортно-пересадочные 

узлы (ТПУ) очень важны для 

развития города. «Как минимум 

по двум причинам: первая при-

чина – это возможность быстро 

и комфортно пересесть с одного 

на другой вид транспорта. Это 

очень важно, особенно в круп-

ных городах и мегаполисах. Вто-

рой плюс ТПУ – это формирова-

ние центров притяжения в зоне 

такого узла. Это ведь не просто 

павильон для автобуса или ме-

тро – здесь можно встретиться 

друзьям, выпить кофе, сделать 

покупки», – аргументирует он 

свою точку зрения.

Продолжаются работы по 

улучшению трафика в Новой 

Москве. Там за короткий срок 

уже реконструированы три ав-

тодороги, а также идут работы 

по проектированию первого 

участка ЦКАД, а в этом году 

на новую территорию пришло 

метро. Т

Транспортная ситуация в столице: что дальше?

Открытие движения по эстакаде на пересечении Волоколамского шоссе с проездом 

Стратонавтов.
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Памятник великому французскому архитектору Ле Корбюзье 
открыт в Москве. Скульптура работы Андрея Тыртышникова и Антона Воскресенского установлена 

у единственного в нашей стране здания, построенного Корбюзье, – Центросоюза (ныне Росстата) на Мясницкой 

«Счастье – это когда можешь в семь утра 
прыгнуть с обрыва в речку...»
Никита Михалков накануне своего 70-летия

Н
ачинал Никита Михалков свой путь как ак-

тер, затем добился успеха на режиссерском 

поприще, а в последние годы взялся за перо, 

выпустив две книги подряд – «Публичное оди-

ночество» и «Территория моей любви»...

– Нужно обладать очень большой смелостью, чтобы 

назвать себя писателем в стране Чехова, Бунина, 

Толстого. У меня такой смелости нет. Тем более что 

происхожу из писательской семьи. Как-то, желая 

сделать приятное, мне предложили стать членом-

корреспондентом Академии художеств. Я ответил: 

«Если бы я согласился и об этом узнали мои прадед 

и дед, Суриков и Кончаловский, думаю, они бы со 

мной круто поговорили». Так и здесь...

Нынешняя книга вызревала в течение многих 

лет, в ней – о моей сущности, о том, кого и что я 

люблю. Она искренняя, хотя я считал необходимым 

сохранить определенную дистанцию с читателем. 

Если кого-то интересует тот уровень откровенно-

сти, пример которого дают телепередачи «Русские 

сенсации» или «Ты не поверишь», где вываливаются 

на общее обозрение абсолютно личные отношения 

и семейные скандалы, то этому читателю точно не 

сюда. А что касается другой книги, вышедшей год 

назад, то в ней мои товарищи сделали подборку 

интервью со мною за 40 лет. Представляете, от-

крываю книгу на произвольной странице и нахожу 

интервью, допустим, «Красноярскому рабочему» 

за 1966 год. Но ни от одного слова в ней не отказы-

ваюсь. Это не значит, что я всегда был прав. Но мне 

не нужно опускать глаза долу и говорить: знаете, 

такое было время, такие правила игры... Вот так же 

и в кино я отвечаю за каждую свою картину. Вне 

зависимости от того, нравится она кому-то или нет.

– 70 – солидная цифра. Вы с ней уже свыклись?
– Не чувствую себя человеком моего возраста, не об-

ременен ощущением «вот поживите с мое». К юбиле-

ям, наградам и достижениям отношусь легко. Когда 

пересматриваю свои картины, чаще испытываю 

недовольство и желание исправить недочеты, не-

жели восторг. Важно оставаться свободным, а не пре-

вращаться в продолжение мраморного пьедестала.

– Что для вас счастье и что вы любите особенно?
– Люблю охоту и все, что с ней связано. С детства 

люблю подготовку к Новому году. Маленьким, пом-

ню, мечтал посмотреть, что происходит в эту самую 

таинственную ночь. К нам приходили гости, и какие 

– Рина Зеленая, Сергей Герасимов, Тамара Макаро-

ва... Я в кровать брал елочные иголки и колол себя, 

чтобы не уснуть. Но все равно под шумные разговоры 

засыпал. А утром, когда просыпался, над столом с 

недоеденным тортом и недопитым вином еще ви-

тало облако папиросного дыма. Пользуясь случаем, 

я пробовал все подряд, включая и спиртные напит-

ки. И снова засыпал. Днем родители меня будили, 

а я никак не просыпался. Они вздыхали: «Никита 

заболел». А Никита просто готовился ко взрослой  

жизни... А на первый ваш вопрос за меня прекрасно 

Шедевры из музейных запасников остаются вне закона
•ПОЧЕМУ?•

По данным Минкультуры РФ, в музеях 

страны находится более 82 млн пред-

метов, из которых лишь 5% внесены 

в Государственный каталог Музейно-

го фонда РФ. И остальному добру при 

нынешнем положении дел не попасть 

туда никогда. А того, что не учтено, 

как бы и нет: пропадет – не скоро 

схватятся...

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Итак, 78 млн предметов по закону «О Му-

зейном фонде…», принятому в 1996 году, 

формально государственной собственно-

стью не являются. Пропади «неучтенный» 

предмет – претензии предъявить сложно. 

К тому же предметы, не внесенные в Госка-

талог, еще и подлежат налогообложению, 

что и раньше представляло для музеев 

проблему, а в нынешних экономических 

реалиях – просто гиря к ногам.

Так почему же 20 лет деятельность му-

зеев регулируется законом, ставящим 

под угрозу национальное достояние? 

Загадка! За время его действия государ-

ственными музеями разных уровней еже-

годно приобреталось по 700–800 тысяч 

предметов, а в госреестр вносилось не 

более 2%. То есть 30 тысяч из 15 млн по 

состоянию на сентябрь 2015-го. Такие 

цифры привел первый замминистра 

культуры Владимир АРИСТАРХОВ на 

общественных слушаниях по проекту 

изменений в злополучный закон.

Обретя предметы художественной 

или исторической ценности, музей 

вносит их в так называемую главную 

книгу – книгу регистрации поступле-

ний. Однако музейным предметом 

приобретение становится только с 

момента его включения в Государ-

ственный каталог Музейного фонда 

РФ и появления соответствующего 

приказа Минкультуры. А для этого 

нужно отправить в министерство па-

кет документов, объем которого может 

составлять несколько сотен страниц. 

На каждый предмет! Эта кипа бумаг 

застревает в министерских кабинетах 

на веки вечные. Потому как госмузеев в 

стране несколько сотен. Скажем, один 

только Государственный исторический 

музей в прошлом году приобрел более 

18 тысяч предметов. И в позапрошлом, 

и позапозапрошлом... 

«До тех пор, пока Каталог государ-

ственного Музейного фонда РФ будет 

считаться учетным документом, ситуа-

ция не изменится, – убеждена Светлана 
АДАКСИНА, главный хранитель Госу-

дарственного Эрмитажа. – Миллионы 

экспонатов, являющихся достоянием 

нашей страны, вне правового поля. В 

крупном музее инвентарная книга под 

надзором, а в маленьком вырвать от-

туда страницу проще простого. Никто 

не узнает».

Похоже, в 1996-м Минкультуры, воз-

намерившись взять всю власть, просто 

подавилось. Идея государственной ре-

гистрации только через министерство 

была абсурдной. В его штате никогда 

не будет столько сотрудников, чтобы 

оперативно и квалифицированно об-

рабатывать документы из музеев.

«Доказательством того, что предмет 

обладает ценностью и достоин быть 

включенным в Музейный фонд страны, 

является экспертиза, – уверена Марина 
ЧИСТЯКОВА, главный хранитель Госу-

дарственного исторического музея. – 

Практически все экспертное сообщество 

сосредоточено в музеях. Фактически 

решение о включении предметов в Му-

зейный фонд остается за музейными со-

трудниками. Вердикт Минкультуры – не 

более чем формальность».

А президента ГМИИ имени Пушкина 

Ирину АНТОНОВУ беспокоит судьба 

не только новых, но и давних посту-

плений – например, из так называе-

мых перемещенных ценностей: «Эти 

19 млн предметов не имеют твердого 

юридического статуса уже 70 лет. Они 

находятся в нескольких российских му-

зеях, многие открыто экспонируются, 

но они вне закона. На моей памяти вы-

сокие чиновники не раз изымали очень 

ценные вещи для дипломатических или 

неофициальных даров».

В новом законопроекте предлагается 

считать предмет музейным и подпадаю-

щим под государственную защиту с мо-

мента его внесения в главную инвентар-

ную книгу музея, а Госкаталог сделать 

не учетным документом, а информаци-

онной базой. Если сделать его электрон-

ным и сопрячь с ним каталоги музеев, то 

вносить в него новые предметы можно 

было бы за несколько кликов. В министер-

стве утверждают, что такая программа 

создана. Но куда важнее оформить это 

законодательно, но процесс забуксовал.

Проект изменений в закон «О Му-

зейном фонде…» внесен в план дея-

тельности Госдумы еще в 2014 году. 

Согласован с Минфином, Минкомсвя-

зи, Минэкономразвития, Минюстом, 

Минрегионом, прошел аттестацион-

ную экспертизу и экспертизу Госу-

дарственно-правового управления. 

И 31 декаб ря 2014 года был внесен в 

Госдуму, где ожидает рассмотрения в 

первом чтении уже почти год. Между 

тем нынешним депутатам полномо-

чий остается на 10 месяцев. Если рас-

смотрение затянется, то музейному 

сообществупридется начинать процесс 

согласования с нуля. Т

5% из 82 млн
предметов внесены в Государственный 
каталог Музейного фонда РФ. 
Остальные – вне правового поля?
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•НАЧИСТОТУ•

21 октября отметит юбилей один из самых из-

вестных отечественных режиссеров, облада-

тель американского «Оскара», венецианского 

«Золотого льва» и множества других наград 

Никита Михалков. Наверное, никто больше в 

мире искусства не вызывает таких разноречи-

вых откликов. Одни восторгаются, другие руга-

ют напропалую. А вот чего точно лишен Никита 

Сергеевич на всем своем творческом пути, так 

это равнодушия.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

ответил Шукшин: «Счастье – это когда смел и прав». 

А еще счастье – это когда можешь летом в семь утра 

прыгнуть с обрыва в речку. Значит, ты здоров и во-

круг нет войны или разрухи.

– Над всем вами сказанным парит дух индиви-
дуализма.
– Тут каждый волен решать, что для него важнее 

всего на свете. Я живу одной жизнью с нашей стра-

ной, которую очень люблю и за которую переживаю. 

Когда мне важно высказать свою точку зрения на ту 

или иную проблему, я это делаю, ни на кого не огля-

дываясь. Находиться в положении человека, который 

все время «два пишет – три в уме», я бы не хотел. Я не 

политик, не лезу в Думу или в сенаторы. Занимаюсь 

своим делом, но порой хочу, чтобы меня услышали, 

поскольку считаю это важным не только для себя.

– Как реагируете на критику?
– Научился спокойствию – кажется, я чемпион в этом 

отношении. Никогда не думаю том, что напишет 

критика о моей работе. Снимаю не для критиков, 

а для людей. Моя мама говорила: «Бери всегда чуть 

меньше, чем, как тебе кажется, ты заслуживаешь, 

и тогда ты получишь потом больше. А если что-то 

просто так катится тебе в руки, подумай, сколько 

из десяти человек от этого бы не отказались – если 

больше пяти, откажись». Это очень важные и выстра-

данные истины, сопровождающие меня всю жизнь.

– Режиссура – что она для вас?
– Это, пожалуй, диагноз. Невозможно быть режиссе-

ром с 9 до 18.00, пока идет смена. Режиссер думает 

образами, видит окружающее через свою профес-

сию. А профессия это жестокая, она стремится за-

брать тебя всего без остатка. Гуляю с домашними, 

вижу красивый закат – и начинаю думать, где и как 

мог бы использовать этот кадр. И так практически 

с каждым мгновением моей жизни.

– А есть ли в этом что-то из области професси-
ональных секретов? Ведь смотреть – это еще 
не видеть.
– Набоков гениально сказал, что настоящая литера-

тура – это не то, что читаешь, а то, что видишь. Сер-

гей Аполлинариевич Герасимов, которого я считаю 

одним из своих учителей, говорил, что классическая 

литература – это мать кинематографа. Именно от-

сюда серьезное кино берет точку отсчета, взгляд 

на характер и взаимоотношения героев. Сейчас об 

этом думают редко, снимают кино в ритме клипа, 

воздействуя на зрителя через резкий монтаж и эк-

шен. Мне это не близко. А еще одна из главных задач 

режиссера – создать на съемочной площадке атмос-

феру любви. Тогда все получится. Искусство для 

меня основано только на любви. Даже если смотрю 

какую-то жестокую картину, то сначала хочу знать, 

кого этот человек любит, чтобы понять, кого он не 

должен любить.

– Это правда, что бунинский рассказ «Солнеч-
ный удар» вы переписывали от руки снова и 
снова, прежде чем поставить по нему фильм?
– Отвечу точно: 11 раз. Мне хотелось прикоснуться 

к загадке Бунина через физическое ощущение букв 

и слов. Ясно, что он никогда не смог бы написать 

такое, если бы сам этого не пережил, но как его лич-

ный опыт превратился в гениальное произведение? 

Что он чувствовал, выводя рукой сто лет назад эти 

самые знаки? На четвертый раз я уже помнил текст 

наизусть, но все равно бунинская проза продолжала 

завораживать. Как из слов удалось создать такую 

воздушную материю? Из чего складывается эта не-

осязаемая чувственность? Загадочная, метафизиче-

ская история. Там будто бы ничего существенного не 

происходит. Но мир в душе героев переворачивается, 

и вся их жизнь меняет направление.

– Деление на белых и красных – это тоже оттуда, 
из «Солнечного удара»?
– Закончив снимать, я понял: ужас в том, что граж-

данская война их всех между собой соединяет. У 

замечательного поэта, как его называют, донского 

Есенина – Николая Туроверова в стихотворении 

«Мой враг под кличкою товарищ» есть такие строки: 

«Тогда с тобой мы что-то проглядели, / Смотри, чтоб 

нам опять не проглядеть. / Не для того ль мы оба 

уцелели, / Чтоб вместе за Отчизну умереть?». Это 

потрясающая мысль, которую сначала проглядели 

белые, а потом и красные. И я очень боюсь, как бы 

этой ошибки мы не совершили снова. Сегодня для 

меня нет этого разделения на красных и белых, по-

скольку существует мощнейшая агрессивная атлан-

тическая диктатура, ведущая глобальную войну с 

православным миром. И кто бы ты ни был, если ты 

говоришь по-русски, ты обязан этот русский мир 

защищать.

– Никита Сергеевич, как вы относитесь к обилию 
ремейков знаменитых картин?
– Не видел ни одного ремейка, который бы дотянулся 

до уровня оригинала. Представьте, у вас дома удался 

праздник, и вот вы через несколько лет говорите: 

зовем тех же гостей, рассадим их за столом в том же 

порядке, поставим ту же еду... И что, праздник полу-

чится? Да нет, одна маета. Кино должно совпасть со 

временем. Когда вышла «Кавказская пленница», все 

в этом фильме было узнаваемо, смело и актуально. 

А ремейк 2014 года ничего такого в себе уже не нес. 

Фильм «Я шагаю по Москве» вышел именно тогда, 

когда он должен был выйти, а сколько бы ни было 

потом попыток создать что-то подобное, ничего не 

получалось – другое время, другая атмосфера. Когда 

мы берем персонажей из фильмов прошлых десяти-

летий и переносим в наше время, они в нем не живут.

– Вы в свое время вдохновили Людмилу Гурченко 
на книгу «Мое взрослое детство», написали пре-
дисловие к ее книге «Аплодисменты». Говорят, 
первая книга родилась во время съемок «Пяти 
вечеров».
– Людмила Марковна – явление. Актриса, в чьей жиз-

ни все было подчинено профессии. Если бы Елене 

Соловей предложили хорошую роль, но у нее, не 

дай бог, заболел ребенок, то она, скорее всего, от 

роли бы отказалась. Люся Гурченко не отказалась 

бы никогда – она была своей профессией одержима. 

Так получилось, что после длительной аскезы Люси 

в отношениях с кино я пригласил ее на съемки «Об-

ломова». Сложность заключалась в том, что первая 

серия снималась летом, вторая зимой. Между ними 

интервал в три месяца. Держать группу без зарплаты 

так долго невозможно, а просто так платить деньги 

не за что, поэтому нужно было за эти три месяца 

снять с той же группой другую картину. Так и по-

явились «Пять вечеров». Обломовку мы снимали 

в одной украинской деревне, и однажды вечером 

Люся принесла тетрадку со страничками, убористо 

исписанными шариковой ручкой, и начала мне чи-

тать. Я был поражен и даже испугался: если скажу 

ей, что это гениально, она бросит сниматься и уйдет 

в писательство. Поэтому сдержанно сказал: очень 

интересно, продолжай писать, но после съемок. И 

она продолжила. Каждый раз, когда мы вслед за тем 

встречались на Новый год, она читала свои новые 

записи, и всегда вызывала всеобщий восторг. Мне 

было бы приятно сейчас сказать, что я ее вдохновил 

на эти книги, но это не так. Скорее даже наоборот: 

я вдохновлялся ею, тем, что она писала, как она это 

читала и какое наслаждение сама при этом получала.

– За свою жизнь вы дали множество интервью. 
Какой вопрос запомнился особенно?
– В ранней молодости я выступал в сельском клубе 

с одной из своих первых картин. В ту пору очень хо-

телось ощутить себя важным и знаменитым. И вот я 

что-то рассказываю о фильме, о кино, а в зале тепло, 

публика разомлела. Обращаюсь: «Есть ли вопросы?» 

Из первого ряда встает мальчишка в ватнике и вален-

ках и спрашивает: «Дяденька, а кино-то будет?» Тот 

вопрос поставил меня на место, причем навсегда. Т

Когда мне важно высказать 
свою точку зрения на ту или 
иную проблему, я это делаю, 
ни на кого не оглядываясь
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«Юмор FM» исполнилось 10 лет. 
7 октября на шоу «Все хиты 
Юмора» собрались лучшие ве-
сельчаки страны и популярные 
музыканты, чтобы поздравить 
уникальную радиостанцию 
с днем рождения.

Концепция станции – шутки 
и песни – определила и формат 
шоу «Все хиты Юмора». В честь 
десятилетия «Юмор FM» на сце-
не выступили настоящие мэтры 
веселого жанра, новое поколе-
ние шутников и отечественные 
поп-звезды, чьи хиты звучат 
в эфире радиостанции.

Заполненный до отказа зал 
веселился четыре часа под-
ряд назло промозглой погоде, 
компенсируя недостаток солнца 
горячими шутками и любимыми 
песнями. Роман Карцев, Семен 
Альтов, Владимир Винокур, 
Михаил Задорнов, «Уездный 
город», «Уральские пельмени», 
Дима Билан, «ВИА Гра», Анита 
Цой и Николай Басков, Егор 
Крид и A’Studio дарили в этот 
вечер свои лучшие номера. 
Вели концерт Михаил Галустян 
и капитан команды КВН «ГородЪ 
ПятигорскЪ» Ольга Картункова.

Все, конечно же, поздравля-
ли виновников торжества.

«Юмор FM» – 10 лет. Это же 
замечательно! – восхищался 
Михаил Задорнов. – А главное, 
мы правильно празднуем вме-
сте! Ведь чем хороша станция 
«Юмор FM»? Тем, что она при-
вивку юмора делает, которая 
помогает на многое смотреть 
с иронией. Если люди эту стан-
цию слушают, они не безна-
дежны».

Сам мэтр в этот вечер был 
в ударе – провел на сцене 
доб рых полчаса вместо запла-
нированных 5 минут, с непод-
ражаемой иронией рассуждая 
о новых реалиях:

«Когда обезьяна взяла 
в руки палку, она стала превра-
щаться в человека, а вот когда 

человек взял в руки палку для 
селфи… Или вот модное слово 
«лайки». Я знаю, что это, а мое 
поколение думает, что это со-
баки, а «ссылка» – это Ленин 
в Шушенском…»

Ярким моментом вечера 
стал знаменитый номер «Кана-
рейка» от «Снежного шоу Славы 
Полунина». Певица Натали 
выступила вместе с MC Doni, 
подарив залу свой новый хит 
«Ты такой». Сорвал громкие 
аплодисменты и Дима Билан 
за эмоциональное исполнение 
песни «Не молчи». Ну а когда 
на сцене появились девушки 
из «ВИА Гры» в компании с бит-
боксером Вахтангом, мужчины 
в зале тихо ахнули, а ведущий 
Михаил Галустян завистливо 
прокомментировал: «Эх, повез-
ло тебе, Вахтанг!»

В финале зрителей тоже 
ждал сюрприз: песню «На-
туральный блондин» спели 
для них сразу два Николая 
Баскова – настоящий и звез-
да телешоу «Точь-в-точь» Глеб 
Матвейчук.

«Было классно! Спасибо 
огромное! – восторгался после 
выступления настоящий Ба-
сков. – Для меня «Юмор FM» – 
лучшая радиостанция, где есть 
и песни, и шутки».

ЛЕРА ЩИТОВА

ствие взрывное устройство. Погибли 

угонщик и командир экипажа, а пас-

сажиров успели спасти из горящего 

самолета.

После того случая в гражданской 

авиации ввели обязательный досмотр 

пассажиров, в аэропортах появились 

металлоискатели. Угон воздушного 

судна стал квалифицироваться как 

самостоятельный вид преступле-

ния, за которое давали 15 лет лагеря 

и даже смертную казнь. Для борьбы 

с терроризмом 29 июля 1974 года рас-

поряжением председателя КГБ Юрия 

Андропова было создано спецподраз-

деление – группа «А».

А в 1980–1990-е в нашей стране слу-

чился новый всплеск воздушного пи-

ратства. Мы даже выбились в лидеры 

среди европейских держав в этом виде 

преступности. И всякий раз первыми 

с угонщиками сталкивались стюар-

дессы. Ирина Викторова – одна из них.

«В «Аэрофлоте» имя Нади Курчен-

ко у всех было на слуху, но я не могла 

представить, что со мной может слу-

читься нечто подобное, – рассказывает 

мне Ирина, бывшая в ту пору стюар-

дессой тбилисского авиаотряда. – В но-

ябре 1983 года наш Ту-134 следовал в 

Батуми. На подлете к Кутаи си попали 

в грозовой фронт, командир решил 

вернуться. Когда я вышла сообщить об 

этом пассажирам, то увидела жуткую 

картину. В проходе стоял парень с гра-

натой. Другой выстрелил из пистолета 

в сидящего впереди мужчину... Как по-

том стало известно, семеро угонщиков 

из грузинской «золотой молодежи» 

зарегистрировались в депутатском 

зале, минуя досмотр. Меня бандиты 

избили. Они схватили стюардессу 

Валю и поволокли к кабине. В глазок 

пилоты увидели ее лицо и дверь от-

крыли. Штурман Владимир Гасоян 

открыл огонь на поражение, нача-

лась беспорядочная пальба. В этом 

аду хрупкая Валя оттащила от двери 

раненого бандита и помогла пилотам 

закрыться в кабине. Экипажу чудом 

удалось посадить самолет.

На суде оставшихся в живых угон-

щиков спросили: «Вы же дети обеспе-

ченных родителей – взяли бы турпу-

тевки и остались за границей». Ответ 

вызвал шок: «А мы хотели улететь как 

Бразинскасы – с шумом и со стрель-

бой! Тогда бы нас не выдали...»

Нервы горят на такой работе
А вот стюардессе боинга «Аэрофлота» 

Ане Филатовой 18 марта 2005 года, 

можно сказать, повезло – как и всем 

214 пассажирам, летевшим рейсом 

Сидней – Токио – Москва.

«Мы уже зашли на посадку в 15 ки-

лометрах от Шереметьево, и тут за-

горелась лампочка вызова. Подошла 

к пассажиру, парень пригласил меня 

сесть рядом. Показывает – на поясе 

взрывчатка. Требует произвести по-

садку в Грозном. Доложила командиру, 

а сама продолжила разговор с угон-

щиком. Потом не могла вспомнить, 

о чем мы говорили, как он реагиро-

вал – таково было нервное напряже-

ние. К счастью, все наземные и спец-

службы сработали четко – угонщика 

нейтрализовали. Выяснилось, что на 

поясе у него был муляж бомбы. Но 

нервы-то мы расходовали всерьез. Мне 

та история аукнулась: нервный срыв, 

больничная койка. До сих пор мне ино-

гда снятся глаза того пассажира...»

Инструкции инструкциями, 
а мужество никто не отменял
Сегодня в гражданской авиации 

много сделано, чтобы та трагедия 

45-летней давности не повторилась. 

Пилотская кабина надежно укрепле-

на, дверь всегда на замке. Даже борт-

проводник может в кабину попасть, 

лишь предварительно связавшись 

с экипажем. Ну а если все-таки пре-

ступник проник на борт и решился 

на угон? Служебная памятка вменяет 

бортпроводнику в обязанность при-

нять дополнительные меры к предот-

вращению возможного проникнове-

ния правонарушителей в пилотскую 

кабину. Для начала сообщить по вну-

тренней связи командиру обстановку 

в салоне, предпринять попытку убе-

дить правонарушителей, что экипаж 

вынужден выполнить их требования, 

поэтому нет необходимости входить 

туда. Согласиться на передачу запис-

ки командиру ВС только при условии 

нахождения правонарушителей на 

своих местах. В подробном перечне 

дальнейших необходимых действий 

помимо указания отвлекать и сдержи-

вать правонарушителей от насилия 

напоминать о неотвратимости за это 

уголовной ответственности.

Про личное мужество в инструкции 

ничего не сказано. Видимо, потому, 

что у наших стюардесс это качество 

считается само собой разумеющимся.

P.S. В Сухуми хотели поставить на поста-
мент в парке имени Надежды Курченко 
тот самый Ан-24. Но ту машину ждала не-
простая судьба. Борт №46586, пройдя ка-
питальное восстановление на Киевском 
авиаремонтном заводе, попал потом в 
советский Узбекистан. Там честно трудил-
ся на местных трассах до 1997 года, по-
сле чего был распилен на металлолом. Т
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АНАТОЛИЙ ЖУРИН

И
так, 15 октября 1970 года из 

Батуми вылетел пассажирский 

Ан-24 по маршруту Симферо-

поль – Одесса. Самолет еще не 

успел набрать высоту, когда 

двое пассажиров, отец и сын Бразинс-

касы, вызвали стюардессу и, угрожая 

обрезом, передали требование эки-

пажу: взять курс на Турцию. Надя 

успела подать сигнал тревоги, пре-

градить бандитам путь к пилотской 

кабине – и была сражена выстрелом 

в упор. Бразинскасы стреляли не 

переставая – и в кабине, и в салоне. 

Потом в обшивке Ан-24 насчитают 

18 пулевых отверстий! Серьезные ра-

нения получили штурман Валерий 

Фадеев и бортмеханик Оганес Баба-

ян. Пилоту Георгию Чахракия пуля 

раздробила позвоночник, и самолет 

в турецком Трабзоне он сажал с почти 

отказавшими ногами. Посадил...

Турецкие власти вернули пассажи-

ров и самолет, но отказались выдать 

угонщиков. Пранас и Альгирдас Бра-

зинскасы, недолго отсидев в турецкой 

тюрьме, вышли по амнистии и переб-

рались в США. Там они получили но-

вые имена, вид на жительство и домик 

в Калифорнии. Но не зря говорят, что 

бог шельму метит: в ссоре младший 

Бразинскас убил отца, за что получил 

уже 16 лет лишения свободы.

Звериная сущность убийц Нади 

Курченко проявилась в полной мере, 

но Америка даже не смутилась. А ведь 

власти США в свое время оставили без 

внимания и требования советской сто-

роны выдать преступников, и письма 

членов экипажа, оставшихся инвали-

дами. Мать погибшей стюардессы Ген-

риетта Ивановна Курченко добилась 

встречи с президентом Рейганом в 

американском посольстве. После чего 

Госдепартамент США объявил, что 

«озабоченность США международным 

терроризмом не распространяется на 

случай с Бразинскасами». А тогдаш-

ний госсекретарь Сайрус Вэнс объявил 

убийц борцами за права человека.

Все строже, и строже, 
и строже...
После угона батумского самолета 

в СССР были приняты меры по повы-

шению безопасности на бортах граж-

данских воздушных судов. На всех пас-

сажирских самолетах усилили двери в 

кабины экипажей, установили глазки. 

Начали продавать авиабилеты толь-

ко по паспортам, в аэропортах ввели 

выборочный досмотр багажа. Рейсы 

с маршрутами вблизи госграницы со-

провождались сотрудниками мили-

ции в штатском. Советский Союз стал 

120-м членом ИКАО, ратифицировал 

Гаагскую конвенцию о борьбе с неза-

конным захватом воздушных судов.

Но 23 апреля 1973 года последовал 

новый инцидент – на этот раз с Ту-104, 

следовавшим из Ленинграда в Мос-

кву. Угонщик потребовал лететь 

в Стокгольм, а при попытке посадки 

в советском аэропорту привел в дей-

Как 45 лет назад 19-летняя стюардесса Надежда Курченко встала 
на пути вооруженных бандитов

Надя, Наденька, Надежда

1  Надя Курченко.

2   Стюардесса 

Ирина Викторова.

3   Мемориал Надеж-

ды Курченко 

в Сухуме.

4   Музей Надежды 

Курченко в школе 

юных летчиков 

Ижевска.

5   Отец и сын 

Бразинскасы.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Тогда, в октябре 1970-го, сама 

попытка вооруженного захвата 

гражданского самолета выгляде-

ла невиданным злодейством. Это 

потом террористы всех мастей от-

кроют охоту за лайнерами по миру. 

Стоит порыться в памяти – и тут же 

на свет явятся угон заключенными 

якутской тюрьмы рейсового Ту-154 

в Пакистан, захват в Минводах 

борта «Аэрофлота» Шамилем Баса-

евым, атака террористами Всемир-

ного торгового центра в Нью-Йорке 

и еще десятки случаев. А первой 

жертвой воздушного пиратства 

стала наша стюардесса Надя Кур-

ченко. Трагедия, потрясшая СССР, 

стала поводом к ужесточению кон-

троля за безопасностью на бортах 

гражданских судов. Хрупкая де-

вушка отдала свою жизнь, чтобы 

сохранить многие другие.
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оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

СЮЖЕТЫ

В начале этой недели теле-
канал «Мир» представил зри-
телям сразу две новинки: со-
циальный телероман «Развод» 
и ситком «Школа выживания». 
Эти две диаметрально противо-
положные по жанру истории 
повествуют об одной проблеме 
– жизни одинокой женщины 
после развода. Собственно, о 
той самой проблеме, которая 
сегодня, к сожалению, касает-
ся доброй половины предста-
вительниц прекрасного пола.

На этом схожесть обеих 
историй и заканчивается. Дра-
матичный телероман «Развод» 
расскажет зрителям о судьбе 
48-летней Елены Захаровой, 
бывшей сотрудницы загса. 
Будучи «вершителем судеб», 
женщина и не подозревала, что 
в одночасье развод коснется и 
ее семьи. Типичное для многих 
браков «твоего мужа видели с 
молодой особой» в мгновение 
ока разрушило семейные сте-
ны, построенные 20 лет назад.

В попытке вернуться к гар-
монии Елена возвращается в 
родной загс, уходя в работу с 
головой. Теперь и молодость в 
48 лет не кажется ей чем-то не-
возможным, а вкус жизни на-
чинает приобретать незнако-
мые ранее оттенки. Несмотря 
на эту видимую легкость, жизнь 
с чистого листа дается Елене 
непросто, особенно попытка 
начать ее в семье своих уже 
взрослых детей, где героиня 
воспитывает внука-аутиста...

Но любовь и жизнерадост-
ность, как известно, способны 
преодолеть все преграды. Это 
доказывает и история героини 
ситкома «Школа выживания», с 
улыбкой преодолевающей уда-
ры судьбы. А их ей подкидывает 
каждый из троих детей, двое 
бывших мужей, а еще стервоз-
ная свекровь и влюбленный 
сосед. «Школа выживания от 
одинокой женщины с тремя 
детьми в условиях кризиса» 
(так звучит полное название 
ситкома) – это удивительная 
в своей легкости телеистория 
о веселой жизни большой мо-
сковской семьи. Несмотря на 
отсутствие «крепкого плеча», 
вечные проблемы с работой 
и обилием детских проказ, 
неунывающая Катя ищет на-
стоящее женское счастье. И в 
каждом новом эпизоде она шаг 
за шагом приближается к за-
ветной цели. 

Столкнувшись с неприят-
ностями, обе героини телено-
винок с неповторимой грацией 
их преодолевают. Посмотреть 
на то, как они это делают, мож-
но в эфире телеканала «Мир» 
вечером с понедельника по 
четверг.

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Две кинопремьеры 
в эфире телеканала «Мир»

Юбилей с юмором

На юбилее «Юмор FM» 

группа «ВИА Гра» спела 

с битбоксером Вахтангом.
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Думаете, что открыть новый бизнес  в России можно 
только при наличии протекции или за взятку? 

Ничего подобного! Это утверждает Вячеслав 
СЕМЕНЧУК – самый известный в стране эксперт 
по стартапам, который помогает начинающим 
предпринимателям найти свою нишу на рынке

Стартап по-русски
Мужья примерили 
фартуки

По результатам опроса пор-
тала SuperJob, выяснилось, 
что более четверти женатых 
российских мужчин готовы 
оставить работу и посвятить 
себя домашнему хозяйству. 
Естественно, только в том 
случае, если заработка жены 
хватит на содержание семьи. 
Впрочем, большинство со-
гласных примерить фартук му-
жей понимают, что подобная 
ситуация – из области фан-
тастики. При этом более 60% 
опрошенных представителей 
сильного пола категорически 
настаивают на сохранении 
традиционного разделения 
ролей в браке. По их убежде-
нию, «мужчине следует быть 
в семье добытчиком, а женщи-
не – хранительницей очага». 

Не платишь? 
Стреножим!

В Германии в качестве экспе-
римента решили опробовать 
необычный способ борьбы со 
злостными неплательщиками 
новых коммунальных услуг. 
Ведомство по исполнению 
наказаний ФРГ начало исполь-
зовать специальные вентили, 
которые позволяют спускать 
колесо и закреплять замок на 
золотнике. Граждане, которые 
не хотят оплачивать местный 
радиосбор, прозванный также 
«налогом на телевизор», мо-
гут столкнуться с проблемой 
спущенных колес на своем 
автомобиле и запиской с на-
поминанием о необходимости 
погасить долг. Вентили устро-
ены таким образом, что без 
специального ключа снять их 
не получится. 

Под Россией 
откопали клад

При раскопках на месте 
будущего парка «Зарядье», 
где еще недавно стояла го-
стиница «Россия», археологи 
обнаружили клад серебряных 
монет времен правления 
Ивана Грозного. Деньги были 
обнаружены в трех старинных 
сосудах: кувшине, фляге и 
большой кубышке. Монеты 
изготовлены в уникальной 
технике проволочной чеканки. 
Общий вес находки состав-
ляет более 20 килограммов. 
По заключению археологов, 
в конце XVI века найденных 
монет хватило бы на покупку 
нескольких деревень с кре-
постными крестьянами. 

Кот на колесах

Канадская благотворительная 
организация, специализирую-
щаяся на уходе за бездомными 
животными, нашла в лесу ко-
тенка с поврежденными лапка-
ми. На своем сайте компания 
разместила информацию с фо-
тографией найденыша и прось-
бой о помощи. Отозвались 
школьники городка Уолнат-
Гров в Британской Колумбии, 
которые взялись соорудить для 
котенка инвалидную коляску. 
Но не простую, а напечатанную 
на 3D-принтере. Дети по со-
вету ветеринаров разработали 
дизайн – напечатали изделие 
в форме маленькой тележки, 
которая заменяет задние 
лапки. Котенок быстро к ней 
приноровился и теперь само-
стоятельно передвигается на 
импровизированной коляске.

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Как россияне относятся к сво-

ему драгоценному здоровью? 

Что делают и чего не делают 

для того, чтобы продлить свое 

бытие как минимум на целое 

десятилетие – причем без 

больших финансовых затрат, а 

лишь придерживаясь элемен-

тарных правил здоровой жиз-

ни? Наш обозреватель ищет от-

веты на эти вопросы, опираясь 

на статистику и личный опыт.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Я
бы раньше и сам не пове-

рил, что обычная ходьба 

способна так преобразить 

жизнь, а по сути, просто 

спасти от гибели», – гово-

рит мне 49-летний житель под-

московной Загорянки Николай 

Еремин. Чувствуется, сколько 

передумал и пережил он, прежде 

чем пришел к этим простым исти-

нам. Николай – профессиональ-

ный водитель с большим стажем. 

Мы с ним, изредка встречаясь на 

почти безлюдной лесной много-

километровой тропе во время 

прогулок, лишь здоровались, а 

на сей раз вот познакомились, 

разговорились. Приведу историю 

Еремина – очень показательную.

«Шесть лет назад мой вес со-

ставлял 134 кг. Я особо не комплек-

совал, пока неожиданно не умер 

мой младший брат, тоже живший 

с избытком веса – сосуды, сердце... 

И вот тогда врач мне прямо сказал: 

не возьмешься за ум – протянешь 

всего несколько лет, конец неизбе-

жен. Никаких откровений он мне 

тогда не открыл: здоровое пита-

ние плюс обязательные прогулки 

– каждый день, постоянно удли-

няя маршрут. Но одно дело знать, а 

другое – этим рецептам следовать. 

А я решился. Знаете, когда встает 

вопрос о жизни и смерти, пони-

маешь главное: очень не хочется 

умирать. В первый раз я осилил 

340 шагов – думал, умру прямо 

на тропе. А теперь без труда еже-

дневно прохожу по лесу 15–20 км. 

А личный рекорд – 41 км за вос-

кресный день. Вес – 98 кг при росте 

1,84 м. Врач говорит, пока не надо 

дальше снижать...»

Могу подтвердить: Николай 

при своей все еще мощной ком-

плекции ходит легко, быстро, без 

признаков усталости. Показал на 

смартфоне фото из той, прежней 

жизни, когда весил 134 кг, – небо 

и земля! Ходьба стала неотъем-

лемой частью его жизни: это и 

заряд бодрости, и удовольствие, 

и уверенность в себе. Бывает, воз-

вращается домой с работы поздно 

ночью (скользящий график), но 

и в такое неурочное время, на-

скоро перекусив, идет на часовую 

прогулку. Говорит, без этого уже 

не может.

Плюс-минус 10 лет жизни
Сколько вы хотите прожить? Странный вопрос, но вполне закономерный

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

46%
россиян регулярно проходят 
диспансеризацию. Еще более 25% 
граждан заявили, что хотели бы 
проходить ее, но по разным причинам 
этого не делают 

Путешествие в мир орхидей и певчих птиц
предлагает в субботу Биологический музей столицы, где открывается 

выставка «Путешествие к орхидеям»

Арт-объект «Тройка» 
из проездных билетов метро построят экологи в московском 

парке «Сокольники»

1781

Указом Екатерины II учреждена Мо-
сковская губерния. В ее состав были 
включены 14 уездов: Московский, 
Воскресенский, Богородский, Брон-
ницкий, Коломенский, Серпуховский, 
Никитский, Подольский, Звенигород-
ский, Рузский, Можайский, Волоко-
ламский, Книнский и Дмитровский.

1791

Скончался Григорий Александрович 
Потемкин-Таврический, генерал-
фельдмаршал, фаворит Екатери-
ны II. Титул «Таврический» получил за 
присоединение Крыма. Руководил 
строительством Черноморского 
флота, был главнокомандующим 
в Русско-турецкой войне 1787–
1791 годов. Ну и «потемкинские 
деревни» строил, не без этого.

1793

По приговору Революционного три-
бунала на гильотине казнена фран-
цузская королева Мария Антуанет-

та. Та самая, которой приписывают 
фразу в адрес голодной бедноты 
«Если у них нет хлеба, пусть едят 
пирожные». Но даже если бы она так 
и вправду сказала, плата за неудач-
ную шутку оказалась чрезмерной.

1813

Под Лейпцигом началось сраже-
ние, получившее название «Битва 
народов». В нем Россия, Пруссия 
и Австрия разбили войска Наполе-
она. В рядах союзников сражались 
330 тысяч человек, на стороне 
французов – около 200 тысяч. По-
тери составили соответственно 
52 тысячи и более 70 тысяч.

1846

Бостонский хирург Уильям Томас 
Мортон впервые применил эфир 
в качестве наркоза. Через год 
русский хирург Николай Пирогов 
первым в мире провел операцию 
под наркозом на поле боя. А вскоре 
усилиями врача-акушера Джеймса 

Янга Симпсона и его ассистентов 
из шотландского Эдинбурга было 
найдено еще более эффективное 
анестезирующее средство – хло-
роформ.

1853

С объявления Турцией войны России 
началась Крымская война 1853–
1856 годов, в которой противника-
ми России выступали наряду с Ос-
манской империей Англия, Франция 
и Сардинское королевство. Эта 
война явила подвиги русских солдат 
и матросов при разгроме турецкого 
флота в Синопском сражении, обо-
роне Севастополя и взятии Карса, 

отсталость страны и необходимость 
реформ в государстве.

1854

Родился Карл Каутский, немецкий 
марксист, друг Фридриха Энгельса. 
Сторонник эволюционных пре-
образований, он не принял рево-
люцию 1917 года в России и был 
заклеймен Лениным в работе «Про-
летарская революция и ренегат 
Каутский».

1923

Джон Харвуд запатентовал в Швей-
царии самозаводящиеся часы.

1946

По приговору Нюрнбергского 
трибунала казнены 10 нацистских 
преступников. Среди них Альфред 
Розенберг, идеолог нацизма, 
Фриц Заукель, рейхcкомиссар по 
трудовому найму и распределе-
нию, Вильгельм Кейтель, генерал-
фельдмаршал, Альфред Йодль, 

начальник оперативного отдела 
Верховного главнокомандования 
вооруженными силами Германии, 
Эрнст Кальтенбруннер, возглав-
лявший СС, Иоахим Риббентроп, 
министр иностранных дел гитлеров-
ской Германии... 

1959

В Москве сооружены первые под-
земные пешеходные переходы.

1962

В эфир впервые вышла радиостан-
ция «Юность», вскоре ставшая люби-
мой для миллионов советских людей.

2001

Скончался Юрий Николаевич Озе-
ров, кинорежиссер, старший брат 
известного спортивного коммен-
татора. Он прошел Великую Отече-
ственную связистом от рядового 
до майора и посвятил военной 
теме свои эпопеи «Освобождение» 
и «Солдаты свободы».
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КАЛЕНДАРЬ: 16 ОКТЯБРЯ

Америки Николай, конечно 

же, не открыл. Чудодействен-

ный эффект от ходьбы, благо-

творное влияние ее на организм 

подтверждаются многими мас-

штабными исследованиями в 

разных странах. Так, эксперты 

американского Национального 

института здоровья и Гарвард-

ского университета обобщили 

данные наблюдений за 600 тыся-

чами мужчин и женщин от 40 лет 

и старше. Ученые сравнили две 

группы людей с нормальным 

весом. Но в одной подопыт-

ные много ходили, а в дру-

гой нет. Так вот, даже если 

суммарное время быстрой 

ходьбы составляло всего 2,5 

часа в неделю (20–25 минут 

в день), продолжительность 

жизни в этой группе увели-

чилась в среднем на 7 лет! Воз-

можно, юноше покажется не так 

важно, когда умереть – в 75 или в 

82. Но спросите об этом человека 

зрелого...

Еще одна неожиданность, вы-

явленная учеными: люди с нор-

мальным весом, но не склонные к 

физической активности, умира-

ют в среднем на 3,1 года раньше 

толстяков и толстушек, которые 

ходят пешком и делают зарядку. 

Выходит, сам по себе сидячий об-

раз жизни страшнее для организ-

ма, чем избыточный вес.

Наш выдающийся биохимик 

профессор Николай Яковлев еще 

в прошлом веке установил, что 

ходьба со скоростью 3 км/ч уве-

личивает обмен веществ почти в 

1,5 раза. А по 

данным бри-

танской Ассо-

циации инсуль-

та, ежедневные 

пешие прогулки в 

течение 30 минут 

способны предот-

вратить аномаль-

ное повышение кро-

вяного давления. Я 

проверял это на себе. 

Уходил в лес на 2–3 часа, шагал 

не торопясь – и всякий раз после 

такой прогулки показатели сни-

жались на 20–30 единиц.

Лечение ходьбой показано 

не только при сердечно-

сосудистых заболева-

ниях. Почти 10-летнее 

наблюдение пока-

зало существен-

ное сокращение 

риска развития 

диабета вто-

рого типа, не-

которых видов 

рака, заболева-

ний суставов, 

а л л е р г и и , 

д е п р е с с и и . 

Прогулки за-

меняют анти-

деп ресса н т ы, 

повышают иммуни-

тет и в определенной 

мере защищают мозг от 

известных старческих 

неприятностей. А еще 

дарят человеку радость 

бытия. И все это совер-

шенно бесплатно.

Конечно, новичкам 

нельзя бросаться с места 

в карьер – советуйтесь с 

врачом: он порекоменду-

ет темп, дистанцию, па-

узы для отдыха. Хорошо 

если прогулки являются 

продолжением утрен-

ней зарядки. Кстати, в 

Норвегии проводилось 

длительное (11 лет!) ис-

следование 5,7 тысячи 

пожилых мужчин. Те, 

кто делал получасовую 

ежедневную зарядку, 

прожил в среднем на 5 

лет больше ленивых зем-

ляков. Понятно, вставать 

на полчаса раньше ради 

каких-то наклонов и приседа-

ний мало кому хочется. Но ведь 

подумать только, что на кону – 

годы жизни! Неужели они того 

не стоят?

Но пойдем дальше. В Англии 

полвека врачи изучали влияние 

курения на продолжительность 

жизни. Так вот: курильщики уми-

рали в среднем на 10 лет раньше 

некурящих. А если проявляли 

волю и решительно бросали ды-

мить в 60, 50, 40 или 30 лет, то, со-

ответственно, продлевали свою 

жизнь на 3, 6, а то и 9–10 лет. Все 

эти данные приводит американ-

ский Национальный центр био-

технологической информации. 

Ну и какие еще доводы вам нуж-

ны, чтобы навсегда выплюнуть 

сигарету? А ученые, изучившие 

истории болезни 23 тысяч граж-

дан с алкогольной зависимостью 

в клиниках Манчестера и срав-

нившие их с обычными паци-

ентами, приводят свои цифры: 

алкоголизм сокращает жизнь в 

среднем на 7,6 года.

Понимаю, что говорю очевид-

ные вещи: пить-курить нехоро-

шо, а гулять здорово. Но в том-то 

и дело, что скепсис по отноше-

нию к даже столь очевидным 

выводам у моих сограждан про-

сто невероятен. Недавний опрос 

фонда «Общественное мнение», 

посвященный отношению росси-

ян к своему здоровью, весьма по-

казателен. Вроде бы число людей, 

следящих за своим здоровьем, за 

7 лет стремительно увеличилось: 

с 52 до 72%. Все замечательно? Но 

черт действительно кроется в де-

талях. Например, за те же 7 лет в 

стране выросла армия граждан с 

лишним весом и ожирением. Так, 

может, стало меньше курящих? 

За 13 лет их количество осталось 

практически на том же уровне: 

34 против 36% в 2002-м. Да и на 

алкогольном фронте без больших 

перемен. Россиян употребляю-

щих за 5 лет не стало меньше. И 

количество алкоголиков (то есть 

пьющих ежедневно) держится 

в стране на уровне почти 3 млн. 

А вот число граждан, причисля-

ющих себя к совсем непьющим, 

в последнее время сократилось 

(25 против 30% в прошлом году).

Правда, по сравнению с про-

шлым годом доля людей, знако-

мых с физкультурой и зарядкой, 

выросла на 6% – до трети населе-

ния. Но больше половины росси-

ян упрямо стоят на своем, игно-

рируя физкультуру в принципе. Т

P.S. Мы часто и справедливо руга-
ем нашу медицину. Но сами порой 
палец о палец не ударим, чтобы 
отбить угрозы своему здоровью на 
дальних подступах. Сегодня про-
должительность жизни россиян, по 
мнению независимых аналитиков, 
зависит от уровня здравоохране-
ния наполовину. Еще на 10% – от 
наследственности, генетики. Но на 
40% – от самого человека, его об-
раза жизни, вредных или полезных 
привычек. Подумайте об этом! И 
поставьте будильник на полчаса 
раньше обычного.

Наш выдающийся 
биохимик 
профессор Николай 
Яковлев еще 
в прошлом веке 
установил, 
что ходьба 
со скоростью 3 км/ч 
увеличивает обмен 
веществ почти 
в 1,5 раза

Дум

птиц
вается 


	Trud_1016_078_01
	Trud_1016_078_02
	Trud_1016_078_03
	Trud_1016_078_04
	Trud_1016_078_05
	Trud_1016_078_06
	Trud_1016_078_07
	Trud_1016_078_08
	Trud_1016_078_09
	Trud_1016_078_10
	Trud_1016_078_11
	Trud_1016_078_12
	Trud_1016_078_13
	Trud_1016_078_14
	Trud_1016_078_15
	Trud_1016_078_16

